
Вооруженные силы Украины 
не достигли никакого успе-
ха в ходе ранее объявлен-
ного контрнаступления. 
Об этом заявил президент 
России Владимир Путин 
(на фото). 

По словам главы государства, 
наши военнослужащие до-
стойно проявляют себя на ли-
нии фронта. 
— Ход спецоперации оцени-
ваю положительно. Наши 
вой ска ведут себя героиче-
ски, — отметил Владимир Пу-
тин. — Неожиданно для про-
тивника на некоторых участ-
ках и в наступление сами пе-
реходят, забирают наиболее 
выгодные позиции там, вы-
сотки и так далее. Все попыт-
ки противника прорвать нашу 
оборону — а это задача в том 
числе и с использованием 
стратегических резервов, — 
они не увенчались успехом за 
все время наступления. Про-
тивник успеха не имеет!
Также Путин напомнил, что 
наши Вооруженные силы ис-
пользуют новейшие образцы 
военной техники. 
— У нас она есть, причем весь-
ма эффективная. Например, 
танк Т-90 «Прорыв». Лучший 
танк в мире! Без всякого пре-
увеличения. Но и противник 
производит современную тех-
нику, — добавил российский 
лидер. — Есть такое выраже-
ние, как «обратный инжини-
ринг». Ну посмотрим, ведь со-
временная техника, она и есть 
современная. Если есть воз-
можность заглянуть внутрь 
и посмотреть, есть там что-то, 
что можно применить у нас, 
ну почему нет.
При этом глава государства 
отметил, что на поставки кас-
сетных боеприпасов ВСУ Рос-
сия будет оставлять возмож-
ность для использования ана-
логичных мер. 
— Что касается кассетных бо-
еприпасов, то оценку этим бо-
еприпасам дала сама админи-
страция СШA устами своих 
сотрудников некоторое время 
назад, когда использование 
кассетных боеприпасов было 
названо самой администра-
цией СШA преступлением, — 
заявил Путин. — Вот, я думаю, 
к этому и надо так относиться. 
Делают они это не от хорошей 
жизни, а потому что у них де-
фицит боеприпасов вообще. 
По словам президента, укра-
инская армия тратит за сутки 
боевых действий до пяти-ше-
сти тысяч снарядов 155-го ка-

либра. А в США производят 
15 тысяч за месяц. 
— В Европе уже не хватает. 
Не нашли ничего лучшего, 
как предложить использова-
ние кассетных боеприпасов. 
В России достаточный запас 
различнoго рода кассетных 
бoеприпасов, — добавил Пу-
тин. — Дo сих пoр мы этoго не 
делaли, не примeняли, и у нaс 
не было такой неoбходимости, 
несмотря на известную не-
хвaтку в oпределенный пе-
риoд времени и у нас тоже 
боеприпасов, но мы этого не 
делали. Но если они будут 
применяться против нас, то 
мы оставляем за собой право 
на зеркальные действия.
Также, по его словам, вопрос 
с легализацией ЧВК «Вагнер» 
остается непростым.
— Группа есть, но юридиче-
ски не существует, — сообщил 
Путин. — Это отдельный во-
прос, связанный с реальной 
легализацией. Но это вопрос, 
который должен обсуждать-
ся в Государственной думе, 
в правительстве. 
Подготовил ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

На открытой поляне музея-за-
поведника «Царицыно» рас-
кинулись несколько шатров. 
Рядом расположены пави-
льончики с творческими ла-
бораториями. В одной из них 
мастер-класс проводит Ана-
стасия Шапошникова — учит 
расписывать акриловыми 
красками деревянные шка-
тулки, домики, грибочки, 
яблочки.
Рядом с лабораториями, пря-
мо на траве, раскиданы по-
душки, из которых детвора 
строит крепости, а взрослые 
наслаждаются проведенным 
на природе временем. 
Москвичка Венера Мамдеева 
приехала «на дачу» с двумя сы-
новьями трех и шести лет.
— Мы хорошо подготовились: 
оделись по погоде и захватили 
с собой туристический ков-
рик. Но он не понадобился, 
потому что посидеть или по-
качаться в гамаке тут можно 
везде. А еще мальчишки могут 
покататься на велосипедах, 
прямо как на настоящей да-
че, — говорит Венера. 
Ну а чтобы больше прочув-
ствовать атмосферу дачного 
отдыха прошлого века, можно 
прогуляться к сцене, чтобы 
послушать на литературных 
вечерах стихотворения Алек-
сандра Пушкина, Саши Чер-
ного, Иосифа Бродского, Бо-
риса Рыжего, Александра 
Кушнера, Бориса Пастернака, 
Владимира Высоцкого.
Так сделала ведущая фестива-
ля Анастасия Стальная, оде-
тая по моде XIX–XX веков.

— Московская интеллиген-
ция тех времен любила прово-
дить время в парке в летний 
период. Тут был домашний 
театр, проводились концер-

ты, творческие вечера, — рас-
сказывает Анастасия Сталь-
ная. — Это совершенно другое 
понятие «дачи», не то, которое 
складывалось у большинства 

советских граждан с шестью 
сотками и грядками. Поэто-
му очень хочется сохранить 
эту традицию летнего отды-
ха, интеллектуального досуга. 

Фестиваль «Дач-
ное Царицыно» 
в этом году отме-
чает первый юби-
лей — пять лет. Те-
мой этого года ста-
ла «реставрация». 
Но касается она не 
зданий или пред-
метов, а именно 
обстановки, кото-
рая была в «Цари-
цыно» более века 
назад, когда в Мо-
скву отдохнуть 

приезжали поэты Федор Тют-
чев и Андрей Белый, писате-
ли Леонид Андреев, Иван Бу-
нин и композитор Петр Чай-
ковский, певец Леонид Со-

бинов, художник Станислав 
Жуковский.
— Реставрация — это не про-
сто восстановление старин-
ных предметов Это прежде 
всего умение ценить не столь-
ко вещь, сколько прошлое, 
о котором она напоминает, 
и истории, с ней связанные, — 
рассказывает генеральный 
директор музея-заповедника 
«Царицыно» Елизавета Фоки-
на. — Мы затрагиваем тему 
реставрации как способа сбе-
речь то, что действительно до-
рого для всех и каждого.
В этом может помочь одна из 
лабораторий, куда можно 
принести из дома предметы 
мебели, картины и под руко-
водством опытных мастеров 
восстановить дорогие сердцу 
вещи. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

В Москве старто-
вал фестиваль 
«Дачное Цари-
цыно». В тече-
ние десяти дней 
все желающие 
могут окунуться 
в атмосферу за-
городного отды-
ха москвичей 
конца XIX — 
начала ХХ века. 

Инвесторы строят жилье
и современные производства
Инвесторы реализуют 
41 проект комплексного раз-
вития территорий, располо-
женных в 34 районах столи-
цы. Об этом вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин (на фото)
сообщил в соцсетях.

На некогда заброшенных тер-
риториях появится больше 
5,1 миллиона квадратных ме-
тров жилья, в том числе по 
программе реновации, а так-
же 4,8 миллиона «квадратов» 
для общественно-деловых 
объектов и современных про-
изводств. Это позволит соз-
дать в городе 107,5 тысячи до-
полнительных рабочих мест.
— На участках без действую-
щих производств и полезных 
объектов строим многофунк-
циональные городские квар-
талы с комфортным жильем, 
детскими садами и школами, 
поликлиниками, спортивны-

ми комплексами, гостиница-
ми, бизнес-центрами и парка-
ми, — рассказал Сергей Собя-
нин. — Ежегодный бюджет-
ный эффект после реализации 
проектов составит больше 
39 миллиардов рублей.
Также в соцсетях мэр расска-
зал, что на платформе «Город 
идей» добавили 10 новых тем.
— Девять из них касаются уже 
существующих молодежных 

проектов — от информацион-
ной безопасности до патрио-
тического воспитания, — 
уточнил он. — Еще одна тема 
посвящена развитию библио-
тек и культурных центров.
Платформу «Город идей» запу-
стили больше 9 лет назад. 
С тех пор москвичи высказали 
свыше 40 тысяч пожеланий. 
Вчера мэр рассказал и о фон-
танах, которые заработали 
после благоустройства раз-
личных парков и площадей. 
Один из них восстановили 
в Покровском-Стрешневе.
— Фонтаны — визитная кар-
точка столицы, — подчеркнул 
Собянин. — Поэтому мы по-
стоянно обновляем старые 
и создаем новые фонтаны.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Возводим новые 
спорткомплексы 
Вчера заместитель мэра Мос-
квы по вопросам градострои-
тельной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о вводе 
объектов спорта в городе. 

За первое полуго-
дие в столице вве-
дены в эксплуата-
цию десять спор-
тивно-рекреаци-
онных объектов. 
Их общая площадь 
превышает 113 ты-
сяч квадратных 
метров.
— Развитие доступной спор-
тивной инфраструктуры на-
ходится в числе приоритетов 
столичных градостроителей 
и направлено на вовлечение 
москвичей в регулярные заня-
тия физической культурой 
и спортом, — подчеркнул Ан-
дрей Бочкарев. — С нуля воз-

водятся многофункциональ-
ные центры и ФОКи, рекон-
струируются сооружения со-
ветского наследия, в том 
числе построенные к олимпи-
аде 1980 года, а также созда-

ются новые проек-
ты спортивных 
кластеров на реор-
ганизуемых терри-
ториях города.
Глава Стройком-
плекса Москвы за-
явил, что годовой 
план по сдаче в экс-
плуатацию спор-

тивных объектов выполнен 
более чем на 70 процентов. 
Согласно утвержденному гра-
фику до конца года предстоит 
сдать еще четыре сооружения.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

На 8,3 процента увеличился в столице выпуск мясных изделий в январе–апреле 2023 года. 
Об этом вчера сообщил заместитель мэра Москвы по вопросам экономической политики 
и имущественно-земельных отношений Владимир Ефимов.
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важно
Помимо этого, прези-
дент России Владимир 
Путин потребовал ут-
вердить национальный 
проект по развитию бес-
пилотных авиационных 
сис тем. По словам гла-
вы государства, прин-
ципиально важно си-
стемно смотреть на тех-
нологический уклад, 
создавать отрасли 
и рынки будущего. 
В связи с этим Путин 
попросил утвердить его 
до 1 сентября, а также 
учесть это направление 
как приоритетное 
в бюджете на 2024-й 
и период до 2026 года.

традиции

Дача серебряного века
Посетители музея-заповедника «Царицыно» узнают, как проводила 
летний сезон дореволюционная творческая интеллигенция

МАРИАННА ГНЕЗДИЛОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПОКУЛЬТУРЕ МОСКОВСКОЙ 
ТОРГОВОПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

Изучение развлечений, свя-
занных с культурой, — очень 
полезный опыт. Он учит нас 
тому, что можно почерпнуть 
из прошлого. У нас в комитете 
тоже есть Музей дачной куль-
туры имени Кисель-Загорян-
ских, которые основали дач-
ный поселок. Там жили акте-
ры, у них был театр, теннисные 
корты, пляж. Очень важно, что 
столичное правительство за-
ботится о том, чтобы были по-
добные формы привлечения 
людей к отдыху. Сравнивая 
Москву с другими зарубежны-
ми городами, понимаешь, 
что наша столица стала очень 
культурной и безопасной. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Фестиваль 
затронет 
привычки отдыха 
писателей
и художников 

15 июля 15:20 Москвичка Венера Мамдеева приехала на фестиваль «Дачное Царицыно» с сыновьями Маратом и Каримом, чтобы проникнуться атмосферой летнего 
досуга интеллигенции конца XIX — начала XX века

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ВСТРЕТИЛСЯ 
С МЭРОМ ХАРБИНА СТР. 2

В 2017 году в Третьем Ка-
валерском корпусе музея 
открылась экспозиция 
«Дачное Царицыно», где 
рассказали о нескольких 
поколениях царицынских 
дачников, их знаменитых 
гостях и традициях. 
Этавыставка вдохновила 
напроведение праздника.
С 2018 года каждое лето
в парке начали проводить 
одноименный фестиваль. 
Сейчас это флагманский 
проект музея-заповедни-
ка, собирающий сотни мо-
сквичей и гостей столицы.
В 2020 и 2021 годах 
фестиваль проходил 
в онлайн-формате.
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Тихоокеанская гроза: каковы итоги 
последнего саммита НАТО и стоит 
ли странам Юго-Восточной Азии 
готовиться к войне ➔ СТР. 5
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Камеры видеонаблюдения помогают 
экипажу электросудна следить за безопасностью
В пятницу заместитель мэра 
Москвы, руководитель Де-
партамента транспорта и раз-
вития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Максим 
Ликсутов (на фото) расска-
зал, как обеспечивается без-
опасность на речных элек-
тросудах.

Вопрос безопасности являет-
ся приоритетным на любом 
виде городского обществен-
ного транспорта, и речные 
электрические суда не исклю-
чение. По словам Максима 
Ликсутова, на корпусе, в тех-
ническом отсеке и в салоне 
размещены антивандальные 
камеры с широким углом об-
зора. С их помощью капитан 
может контролировать ситуа-
цию напрямую со своего ра-
бочего места. При этом каме-
ры имеют различное назначе-
ние и используются для обе-
спечения безопасности в са-

лоне, упрощения и контроля 
процесса швартовки, контро-
ля за соблюдением условий 
труда для сотрудников.
— Мы придаем огромное зна-
чение доверию пассажиров 
к московскому транспорту. 
С помощью системы видеона-
блюдения мы можем быстро 
реагировать на любые ситуа-
ции на борту судов и сводим 
к минимуму возможность на-
рушений. Всего на каждом 
электросудне установлены 

23 видеокамеры. Безопас-
ность и комфорт пассажиров, 
в том числе и на речном транс-
порте, — наш главный прио-
ритет, — отметил заммэра.
Популярность речных элек-
тросудов продолжает расти. 
За первые две недели с момен-
та их запуска москвичи и го-
сти столицы совершили более 
22 тысяч поездок на новом 
виде транспорта. При этом 
часть пассажиров уже пользу-
ется новым городским транс-
портом Москвы на регуляр-
ной основе.
В Департаменте транспорта 
напомнили, что оплатить про-
езд можно картой «Тройка», 
банковской картой или по 
биометрии. У владельцев або-
нементов «Единый» на 90 или 
365 дней поездки на речном 
электротранспорте уже вклю-
чены в стоимость.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Гастрономический фестиваль 
вернется через год
Вчера в столице завершился 
фестиваль «Вкусы России». 
«ВМ» подводит его первые 
итоги. 

Приятные воспоминания 
оставил крупный гастроно-
мический фестиваль, прохо-
дивший в первой половине 
июля. За полторы недели го-
рожане и гости столицы смог-
ли познакомиться с нацио-
нальными блюдами и продук-
тами самых разных россий-
ских регионов — от Камчатки 
до Калининграда. 
Так, среди представленных 
блюд — балкарские хычины, 
московские пончики, кубан-
ский борщ, башкирский плов 
и татарский перемяч. Готови-
ли перепелов на гриле, лапшу 
с тамбовским окороком 
и бефстроганов из воронеж-
ской говядины с картофель-
ным пюре, черноморскую 
скумбрию на углях, жареную 
мурманскую корюшку, шаур-
му с дмитровской курицей 
и трюфелем и шашлык из ку-
риного бедра. Вареники, ле-
пешки, сладкие угощения, 
пряные чаи и травяные на-
стои можно было попробо-
вать в дни фестиваля.
— «Вкусы России» — это от-
личная возможность предста-
вить свою продукцию, — уве-
рена Ольга Кретова из Подмо-
сковья, презентовавшая на 
одной из окружных площадок 
продукцию своей сыроварни.
По ее словам, фермеры стара-
ются удивить москвичей 
и приезжающих из других ре-
гионов и стран гостей. Напри-
мер, на фестивале можно бы-
ло попробовать сыры с ореха-
ми, пажитником, базиликом, 
черемшой и даже лавандой. 
Многие приходили на фести-
валь ради мастер-классов. Го-
сти самых разных площа-
док — и в центре, и в окру-
гах — пекли алтайские ков-
рижки, узнавали секреты 
приготовления сытных пиро-

гов, окрошки на квасе и кали-
нинградских клопсов. И, ко-
нечно же, обучали в фести-
вальных павильонах самым 
разным ремеслам — лепке из 
глины, шитью ажурных сал-
феток, декорированию укра-
шений для волос и многому 
другому. 
Отдельной программой стали 
научные кружки. Так, посети-

телей научной станции Мо-
сковского государственного 
технического университета 
имени Н. Э. Баумана на Горо-
децкой улице знакомили с ин-
новационными биотехноло-
гиями и учили играть в лазер-
ные шахматы. Предлагали 
в первую очередь юным посе-
тителям узнать основы пайки 
и сборки простой электриче-
ской схемы. Ребята пытались 
смастерить светящийся зна-
чок в виде овощей и фруктов.
— Мы много лет посещаем го-
родские фестивали, — говорит 
москвичка Юлия Сафроно-
ва. — С сыном Борисом любим 
вместе приходить на мастер-
классы. Смотрим расписание 
и подбираем те занятия, кото-
рые будут интересны нам обо-
им. В этот раз изучали продук-
ты с научной точки зрения. 
Например, нам рассказывали, 
как меняются форма и струк-
тура привычных продуктов 
при приготовлении пищи.
Гастрономический фестиваль 
«Вкусы России» вернется в Мо-
скву в следующем году. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

14 июля 14:30 Мэр Москвы Сергей Собянин и мэр Харбина Чжан Цисян (слева) обсудили программу сотрудничества 
между городами на ближайшие три года. Соглашение предполагает развитие, в том числе торгово-экономических отношений

Сергей Собянин: Обсудили 
совместные проекты

В Москве учредили пре-
мию «Лучший промыш-
ленный дизайн России». 
Конкурс пройдет по трем 
номинациям. Заявки 
 принимают на портале 
redesign.otkroimosprom.
ru/o-premii/ до 31 июля. 
Эксперты оценят дизайн 
мебели и предметов инте-
рьера, электрических 
устройств, транспортных 
средств и городских объ-
ектов, бытовой химии, 
упаковки продуктов пита-
ния, обуви и новых техно-
логий. Итоги подведут 
в конце августа. Проекты-
победители разместят 
на своей продукции спе-
циальный знак лауреата.

кстати

Встреча двух мэров прошла 
в рамках визита китайского 
гостя в Россию. Чжан Цисян 
отметил, что Москву и Харбин 
связывает долгая история от-
ношений. А Сергей Собянин 
выразил надежду, что эта 
связь будет только укреплять-
ся. В ближайшие годы Москва 
и Харбин нацелены на взаи-
мовыгодное сотрудничество 
в области городского управле-

ния, транспорта, торгово-эко-
номических и инвестицион-
ных программ, туризма, куль-
туры и культурного наследия, 
экологии и защиты окружаю-
щей среды. В частности, вла-
сти городов намерены обме-
няться опытом в сфере утили-
зации производственных 
и бытовых отходов.
Кроме того, осенью этого года 
в Китайской Народной Респу-
блике планируют провести 
Дни Москвы. Они пройдут 
в Пекине, Гонконге и Харби-
не. К слову, Китай — один из 
ключевых партнеров россий-
ской столицы. В прошлом году 
товарооборот между москов-
скими организациями и ком-
паниями из Поднебесной пре-
высил 35 миллиардов долла-
ров США. Объем накоплен-
ных китайских инвестиций 
в экономике Москвы составил 
920 миллионов долларов.

Подготовка кадров
В своем личном блоге 
sobyanin.ru мэр Москвы рас-
сказал об успехах «Москов-
ской технической школы». 
Она появилась два с полови-
ной года назад для того, чтобы 
помочь промышленности ре-

шить проблему с дефицитом 
инженерных кадров.
— Субсидия правительства 
Москвы покроет до 95 про-
центов средств, потраченных 
на обучение сотрудников, — 
написал Сергей Собянин.
Чтобы присоединиться к про-
екту, предприятию надо оста-
вить заявку на сайте школы 
или на Инвестици-
онном портале.
Также в столице 
три года успешно 
работает Агент-
ство креативных 
индустрий. За это 
время оно под-
держало более 
4000 предприни-
мателей, которые 
развивают легкую 
промышленность, 
кино и анимацию.
— Агентство выде-
ляет гранты на обучение 
и оборудование, — напомнил 
Собянин. — В прошлом году 
помощь в 300 миллионов руб-
лей получили больше полови-
ны кинотеатров.

Комфорт жителей
Также в личном блоге Сергей 
Собянин рассказал о разви-

тии районов Солнцево, Ново-
Переделкино и Внуково. 
В этом году у Боровского шос-
се появится дублер. Новая до-
рога соединит поселение Вну-
ковское с районом Ново-Пе-
ределкино. У станции метро 
«Аэропорт Внуково» сделают 
удобную пересадку на другие 
виды транспорта.

На западе столицы заверша-
ется реконструкция двух по-
ликлиник. Для ребят строят 
два детских сада и две школы.
— Местом притяжения жите-
лей станет новый обществен-
ный центр «Солнцево», — до-
бавил Собянин. — До конца 
текущего года объект плани-
руют ввести в эксплуатацию.

Обучение медиков
Кадровый центр Департамен-
та здравоохранения Москвы 
запустил новую программу 
для врачей общей практики.
— Она посвящена современ-
ным методам диагностики 
и лечения пациентов с хрони-
ческой сердечной недостаточ-
ностью, — уточнил мэр.
Сейчас обучение проходят 
около 2,5 тысячи врачей мо-
сковских поликлиник.

Аналог метро
Ежедневно первый и второй 
МЦД перевозят до 620 тысяч 
пассажиров.
— Диаметры не только улуч-
шили связь между Москвой 
и областью, но и стали анало-
гом метро для передвижения 
по столице, — подчеркнул 
Сергей Собянин. — За 3,5 года 
число поездок на МЦД внутри 
города выросло почти в 2 раза.
В этом году запустят третий 
и четвертый диаметры.
Автобусы Мосгортранса 
в рамках проекта «Музеи — 
детям» за минувший учебный 
год бесплатно перевезли 
480 тысяч школьников.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Товарооборот 
Москвы и Китая 
превысил 
35 миллиардов 
долларов США

усадьбы, в том 
числе Бергов и Ба-
ташева, сейчас ре-
ставрируют или 
готовят к восста-
новлению.

цифра

74

Соцработники повышают 
свою квалификацию
Более 60 тысяч сотрудников 
соцсферы повысили квали-
фикацию за 15 лет работы 
Института профобразования 
Москвы. Об этом в пятницу 
рассказала заместитель мэра 
столицы по вопросам соци-
ального развития Анастасия 
Ракова.

Столичный Институт допол-
нительного профессиональ-
ного образования (ИДПО) 
работников социальной сфе-
ры Департамента труда и со-
циальной защиты населения 
города Москвы в этом году от-
мечает юбилей — 15 лет. 
— Чтобы отвечать требовани-
ям современной жизни и ока-
зывать горожанам социаль-
ные услуги высокого уровня, 
специалистам необходимо 
профессиональное развитие. 
Благодаря активной работе 
команды Института дополни-
тельного профессионального 
образования среди специали-
стов соцзащиты вырос инте-
рес к повышению квалифика-

ции, — отметила Анастасия 
Ракова. 
По ее словам, в институте спе-
циалисты получают знания 
о технологиях обслуживания, 
навыки ухода, оказания пер-
вой помощи и эффективной 
коммуникации.
— За 15 лет работы института 
участниками его образова-
тельных программы по на-
правлениям «Социальная ра-
бота», «Поддержка старшего 
поколения, семьи и детства», 
«Реабилитация» и «Личная эф-
фективность» стали около 
60 тысяч человек, — подели-
лась заммэра. 
Сейчас, уточнила Ракова, ин-
ститут предлагает более 70 об-
разоватRльных программ. 
— Если пять лет назад допол-
нительное профобразование 
в ИДПО поSучали около 4 ты-
сяч человек в год, то сегодня 
эта цифра увеличилась в 2 ра-
за — до более 8 тысяч в 2022 го-
ду, — сказала она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дизайн станции метро посвящен авиастроению 
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
рассказал о ходе работ 
на станции «Аэропорт Вну-
ково» Солнцевской линии 
метро. 

Завершен монтаж и начина-
ется обкатка эскалаторов на 
станции «Аэропорт Внуково» 
участка продления желтой ли-
нии столичной подземки. 
— Три эскалатора длиной 
14,7 метра соединяют плат-
форменный участок станции 
«Аэропорт Внуково» с вести-
бюлем. Оборудование подъ-
емных механизмов полно-
стью смонтировано, ведутся 
пусконаладочные работы 
и начинается обкатка. Впере-
ди эскалаторы ждут также 
грузовые испытания, — отме-
тил Андрей Бочкарев.
К запуску и испытаниям эска-
латоров приступили после то-
го, как был полностью завер-
шен монтаж оборудования 
тягово-понизительной под-

станции. Ее, кстати, часто на-
зывают сердцем любого стан-
ционного комплекса, питаю-
щим все системы его жизнео-
беспечения. Сейчас на элек-
трические щиты «Аэропорта 
Внуково» подано постоянное 
напряжение.
— Параллельно на станции 
продолжается установка ин-
женерных систем — силовых 
и слаботочных кабелей, тру-
бопроводов и воздуховодов. 
Также ведется архитектурная 
отделка технической и пасса-
жирской зон, обратная засып-
ка котлована станции, — от-
метили в столичном Строй-
комплексе.
Андрей Бочкарев добавил, что 
вход на станцию будет инте-
грирован с существующим 
подземным переходом, через 
который пассажиры смогут 
попасть из метро прямо в тер-
минал международного аэро-
порта Внуково.
— Архитектурный облик стан-
ции «Аэропорт Внуково» по-
священ авиастроению — ра-
боте конструкторского бюро 

А. Н. Туполева. В начале плат-
формы станции около эскала-
торного хода будет размещен 
один из главных художествен-
ных элементов — композиция 
«Гражданские самолеты КБ 

Туполева и портреты их созда-
телей», которая будет выпол-
нена в технике цифровой пе-
чати на алюминиевых пане-
лях, — рассказал глава столич-
ного Стройкомплекса.

Благодаря вводу нового участ-
ка Солнцевской линии со 
станциями «Пыхтино», «Аэро-
порт Внуково» и метромостом 
через реку Ликову улучшится 
транспортное обслуживание 

Новой Москвы, а Внуково ста-
нет первым в России аэропор-
том с собственной станцией 
метро. 
Кроме того, Андрей Бочкарев 
рассказал вчера о завершении 
надвижки металлических ба-
лок на участке от Московской 
кольцевой автодороги до 
трассы Солнцево–Бутово–
Варшавское шоссе. 
— Завершены работы по мон-
тажу балок пролетного строе-
ния на строящейся эстакаде-
съезде с внутренней стороны 
МКАД на Московский ско-
ростной диаметр в сторону 
области. Общая длина эстака-
ды почти 629 метров. В насто-
ящее время на отрезке ведут-
ся работы на всех искусствен-
ных сооружениях и дорогах 
по переустройству и проклад-
ке инженерных коммуника-
ций, — отметил заместитель 
мэра города.
По его словам, построено два 
из 3,6 километра дороги ос-
новного хода. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

6 мая 2023 года. Арматурщик Федор Муравьев и сварщик Султан Байбусинов (справа) 
во время строительства станции «Аэропорт Внуково» Солнцевской линии метро

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМРУКОВОДИТЕЛЯ 
АППАРАТА МЭРА И ПРАВИТЕЛЬСТВА 
МОСКВЫ, МИНИСТР СТОЛИЧНОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

На фестивале было представ-
лено более 330 брендов про-
дуктов. В столицу из регионов 
доставили свыше 270 тонн 
продукции. На площадках 
жители и гости Москвы знако-
мились с разнообразием и ко-
лоритом национальных га-
строномических традиций, 
приобретали продукты более 
чем из 70 регионов, участво-
вали в мастер-классах по при-
готовлению блюд.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 июля 13:51 Екатерина Лапшина (слева) и Анастасия 
Гришина учат юную Майю Кубаеву готовить
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В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин встре-
тился с главой 
Народного пра-
вительства Хар-
бина Чжан Ци-
сяном. Договор 
о сотрудниче-
стве между горо-
дами подписан 
до 2026 года.

день мэра
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Приятное место 
прогулок

В район Печатники я пришел работать 
в 2016 году. И поначалу он не произвел 
на меня большого впечатления. Воз-
можно, оттого, что сам я живу в райо-
не с большим количеством ярких но-
востроек. Но вижу, что за последние 
годы Печатники сильно изменились 
в лучшую сторону, здесь стало гораздо 
уютнее, комфортнее. И с удовольстви-
ем об этом всем рассказываю. 

Помимо уже существующей станции «Печатники» Лю-
блинско-Дмитровской линии, открылась станция Боль-
шого кольца. Также заработала Печатники МЦД-2. Я сам 
добираюсь на работу благодаря МЦД теперь в два раза 
быстрее. Постоянные изменения происходят во дворах. 
Ежегодно проводится благоустройство, обновляется до-
рожно-тропиночная сеть, старые площадки заменяют на 
современные детские игровые комплексы. Появились 
новые тренажеры и спортивные площадки. Преобразился 
парк «Печатники». Там провели комплексную рекон-
струкцию. На площади более шести гектаров обустроены 
детские и спортивные площадки, велодорожки, зоны от-
дыха, площадка для выгула собак, ам-
фитеатр для проведения мероприя-
тий, прогулочные зоны, а также уста-
новлено освещение и модульные туа-
леты. Парк стал самым популярным 
местом среди жителей района для 
проведения досуга и занятий спортом. 
Кроме того, в Печатниках появился 
сквер у кинотеатра «Тула». Рядом уста-
новили комплекс по преодолению 
препятствий в стиле «русский нинд-
зя» — специальную раму с досками, 
крутящимися кольцами, рулями, ру-
коходами. Это место популярно у под-
ростков и молодежи. 
Проводится благоустройство школь-
ных и дошкольных территорий. 
В прошлом году работы были проведе-
ны на территории нашего детского 
сада на Шоссейной улице. Там обнови-
ли покрытие детских площадок, поставили новые веран-
ды, малые архитектурные формы. А еще сделали специ-
альную игровую площадку для изучения Правил дорож-
ного движения. Открылось в районе новое здание дет-
ской школы искусств им. М. И. Глинки, которая работает 
на улице Гурьянова. Светлые и просторные помещения 
оснащены всем необходимым для образования и воспи-
тания музыкантов. Был там на концертах, очень понра-
вился зрительный зал, замечательная акустика!
После капремонта по новому московскому стандарту па-
циентов принимают филиал № 1 детской поликлиники 
№ 61 на улице Полбина, 50, и филиал № 1 поликлиники 
№ 109 на Шоссейной улице, 41. Во взрослой был на экс-
курсии, общался с врачами и пациентами — всем нравит-
ся ремонт, оснащение, качество медпомощи. 
Провели у нас реконструкцию Курьяновских очистных 
сооружений. Важно было устранить неприятные запахи, 
которые досаждали местным жителям. Решить проблему 
помогло комплексное решение — перекрытие основных 
источников выбросов сероводорода и оснащение их вы-
сокомощными газоочистными установками.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АНТОН 
ЕГОРОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ДИРЕКТОРА 
ШКОЛЫ ИМЕНИ 
ДВАЖДЫ ГЕРОЯ 
СОВЕТСКОГО 
СОЮЗА И. С. ПОЛ
БИНА, МУНИЦИ
ПАЛЬНЫЙ 
ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ПЕЧАТНИКИ

мнение

Храмовые комплексы меняют 
архитектурный облик города 

На Гоголевском бульваре от-
крылась фотовыставка «Хра-
му быть: Москва строит свя-
тыни и хранит традиции». На 
снимках, представляющих 
экспозицию, церкви, возве-
денные по программе строи-
тельства православных хра-
мов в столице. 
— Семь лет назад мы решили 
организовать выставку, по-
священную жизни и социаль-
ной деятельности православ-
ных приходов. По просьбе 
жителей с 2020 года она пере-
неслась в районы Москвы. 
Открывшаяся сегодня вы-
ставка немного отличается, 
на ней мы видим архитектур-
ное разнообразие храмов, 
причем не только тех, кото-
рые вновь построили, но 
и тех, которые отреставриро-
вали, — рассказал руководи-
тель Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Москвы 
Виталий Сучков. 
Так, к примеру, на выставке 
можно увидеть фото храма 
Преподобного Сергия Радо-
нежского в Гольянове, кото-
рый строился с 2020 по 
2022 год, храма Равноапо-
стольных Константина и Еле-
ны в Митине, построенного 
в 2021 году, храма Воскресе-
ния Христова в поселении Вос-
кресенское и многих других. 

Программа по строительству 
храмов в Москве направлена 
не только на создание архи-
тектурного облика столицы. 
Исполняющий обязанности 
председателя финансово-хо-
зяйственного управления 
Русской православной церкви 
Иеромонах Никандр отмеча-
ет, что рядом с почти каждой 
большой церковью возводят-
ся храмовые комплексы. 
— Они осуществляют свою 
деятельность как полноцен-
ные духовно-просветитель-
ские центры. Сегодня, когда 
в нашей стране происходят 
такие важные переживатель-
ные события, эти храмовые 
комплексы выполняют очень 

важную функцию — доносят 
до представителей разных по-
колений жителей столицы то, 
ради чего мы живем, ради че-
го идем на такие жертвы и ка-
кой смысл у всего этого, — по-
яснил иеромонах Никандр. 
По его словам, каждый новый 
храм, построенный по про-
грамме, активно участвует 
в гуманитарной миссии. 
— Собирается то, что нужно 
на фронте: лекарства, сред-
ства на технику и технологии. 
При храмах действуют ма-
стерские, где плетутся сети, 
изготавливаются окопные 
свечи. Наши гуманитарные 
миссии выезжают на передо-
вую, передают бойцам не 

только помощь, но и письма, 
пожелания, чтобы они зна-
ли, что мы рядом, — говорит 
иеромонах Никандр. 
Программа строительства 
православных храмов в Мо-
скве стартовала в 2010 году. 
Она реализуется полностью 
на пожертвования. Для сбора 
средств создан специальный 
благотворительный фонд. Со-
председателями его попечи-
тельского совета являются 
мэр Москвы Сергей Собянин 
и Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. 
На сегодняшний день в Мо-
скве живут и работают более 
13 миллионов человек. Благо-
даря программе храмы появ-

ляются в спальных районах 
столицы в шаговой доступно-
сти — там, где на 200, а то и на 
300 тысяч человек не было ни 
одной церкви. 
Сегодня по программе по-
строено уже более 120 хра-
мов, а земельных участков вы-
делено под строительство 
трехсот храмов. 
Кстати, выставку «Храму 
быть: Москва строит святыни 
и хранит традиции» можно 
увидеть не только на Гоголев-
ском бульваре, но и в Юго-За-
падном округе столицы — 
возле Большого московского 
цирка. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера на Гого-
левском бульва-
ре в районе Ха-
мовники откры-
лась фотовы-
ставка, которая 
посвящена 
13-летию про-
граммы строи-
тельства право-
славных храмов 
в Москве. 

религия 

Библиотечная выставка показала работы 
юных художников, посвященные семье

Более восьмидесяти пенсионеров 
участвуют в съемках нового сериала

Вчера в районе Донской 
в библиотеке № 161 откры-
лась выставка детского ри-
сунка. «ВМ» оценила работы 
начинающих художников.

В библиотеке на Загородном 
шоссе оживленно. Дети приш-
ли вместе с бабушками, мама-
ми и папами на свою первую 
персональную выставку.
— Мы принимали работы, по-
священные двум темам: семья 
и лето,— говорит сотрудник 
библиотеки Кирилл Скур-
лыгин.
На выставке, в которой при-
нимали участие несколько 
библиотек Южного админи-
стративного округа, пред-
ставлены работы детей в воз-
расте от 4 до 14 лет.
Каждый ребенок по-своему 
изобразил семью: для одно-
го — это влюбленные кот 
и кошка, сидящие в обнимку 
на крыше дома под желтой лу-
ной, а для другой художни-
цы — ее большая семья, кото-
рая выехала на воскресный 
пикник вместе с маленьким 
братом и собакой. На этом ри-
сунке все улыбаются, сидя на 
лесной поляне с корзинкой 
фруктов. 

— Я люблю рисовать живот-
ных, поэтому главный герой 
моей картины — зайчик, ко-
торый прячется в луговых цве-
тах. Я нарисовала маркером 
зайца и акварелью цветы. 
В этом рисунке — скетчинг 
и акварельная техника. Рисо-
вать маркерами мне очень 
нравится, но и краски люблю 
с самого раннего детства,— 
рассказала восьмилетняя 

участница выставки Лиза 
Матвеева.
По мнению Скурлыгина, та-
кие теплые, семейные выстав-
ки всегда привлекают жите-
лей района. Ведь кто знает, 
может, благодаря тому, что 
ребенок принес сюда свою ра-
боту, он в будущем станет ху-
дожником. 
— Я нарисовала нашу семью. 
На моей картине папа — ко-

роль, мама — королева, я — 
принцесса. А еще я изобрази-
ла белую кошку, которую 
я мечтаю завести. Мне очень 
нравится, что мой рисунок ви-
сит на выставке, — подели-
лась пятилетняя Оля Щепина.
Все участники выставки полу-
чат грамоты. А за лучшую кар-
тину проголосуют зрители . 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Накануне выходных в Мо-
скве прошли очередные 
съемки первого сериала про-
екта «Московское долголе-
тие». В многосерийном 
фильме «Я не СТАР» прини-
мают участие порядка 
80 пенсионеров, которые за-
нимаются в разных группах, 
кружках и клубах проекта.

На баскетбольной площадке 
парка «Горка», что находится 
в Басманном районе между 
Большим Спасоглинищев-
ским и Петроверигским пере-
улками царит атмосфера 
творчества. Молодежь устро-
ила танцевальное сражение 
с танцорами серебряного воз-
раста. Причем артисты де-
монстрируют танцы разных 
жанров и направлений — ба-
лет и хип-хоп, тверк и рок-н-
ролл. Уступать пальму пер-
венства никто не готов.
— У нас есть не только силы, 
энергия, желание победить, но 
и опыт, — смеется 67-летняя 
Валентина Иванова из Выхи-
на. — Я занималась балетом, 
правда, давно, 47 лет назад. До 
определенного времени вела 
танцевальный кружок, а по-
том забыла о танцах. Было 

много других дел, а сейчас бла-
годаря проекту «Московское 
долголетие» вспомнила. Для 
меня съемки в кино — удиви-
тельное событие, необычное. 
И мне очень нравится этот 
творческий процесс, общение 
с молодыми профессионала-
ми, единомышленниками-ро-
весниками. О нас тут очень за-
ботятся, не дают замерзнуть, 
предлагают теплые пледы, уго-
щают чаем.
Новоявленные артисты дей-
ствительно нуждаются в забо-
те — на улице ветрено и пас-
мурно, а они в ярких, стиль-
ных, но легких нарядах в сти-
ле 90-х годов — лосинах, 
гимнастических купальни-
ках, туниках, футболках с ко-
роткими рукавами. Поэтому 
в коротких паузах между сце-
нами режиссер сериала Олег 
Санько (на фото) командует 
помощникам: «Утеплите ар-
тистов».
— Я профессиональная актри-
са, — рассказывает Ирина 
Правдивцева. — Сотрудничаю 
с разными театральными про-
ектами, снимаюсь в кино. Но 
впервые работаю с участника-
ми «Московского долголетия». 
Признаюсь, быть в паре с таки-

ми людьми — счастье. Я смо-
трю и хочу быть такой же энер-
гичной энтузиасткой с горя-
щими глазами! Мне иногда 
кажется, что они в чем-то мо-
ложе меня, хотя по паспорту 
старше на 25–35 лет. В фильме 
я играю руководителя танце-
вальной студии, а в реально-
сти учусь у своих киношных 
учеников жизнелюбию!
В основе 10-серийного филь-
ма — взаимоотношения поко-
лений в лице дедушки Пе-
тра — участника проекта «Мо-
сковское долголетие» и его 
внучки Саши.
— Желающих принять уча-
стие в съемках было свыше 
500 человек, мы проводили 
кастинги и выбрали 80 участ-
ников проекта «Московское 
долголетие», — поясняет ре-
жиссер Олег Санько. — Фе-
стиваль «Серебряная астра» 
проходит уже в четвертый раз, 
в его рамках было поставлено 
35 спектаклей и снят полно-
метражный фильм, а теперь 
сериал. Мы планируем завер-
шить съемки в середине авгу-
ста, а потом будут монтаж 
и долгожданная премьера. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ВЛАДИСЛАВ РЕЗКОВ
ДЕПУТАТ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 
МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА ДОНСКОЙ, 
ЗАВЕДУЮЩИЙ БИБЛИОТЕКОЙ № 161

Мне нравится, что в нашей би-
блиотеке представлены 
не только книги, но и картины. 
Дети приходят сюда и узнают 
свои работы. Фактически мы 
даем им стимул для дальней-
шего развития творческих на-
выков. Ведь для детей очень 
важно, что их работы висят 
в общественном месте. Мы 
должны заниматься развити-
ем детей. Пусть это будет ри-
сование или другое творче-
ство. Мы открытое бесплат-
ное пространство, куда любой 
может принести свои работы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и благоустраивается район Печатники, какая фотовыставка открылась на Гоголевском бульваре 
в Хамовниках, чем удивят читателей детские библиотеки Донского района и многое другое вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице. 

Драматическому кружку 
выделили отдельное помещение 

Самовольную 
пристройку разобрали

В РАЙОНЕ 
МАРЬИНО 
ВОКРУГ 
16ГО ПРУДА 
НА ПЕРЕРВИН
СКОМ БУЛЬВАРЕ 
ПОВТОРНО 
ЗАСЕЮТ ТРАВОЙ 
ГАЗОНЫ

78
МИЛЛИОНОВ 
ПАССАЖИРОВ 
ПЕРЕВЕЗЛИ 
ПОЕЗДА ПО МЦК 
ЗА ПОЛГОДА

Спортивный центр 
почти готов

Победу присудят 
по сумме баллов

В районе Покровское-Стрешнево в составе жилого комплек-
са на территории бывшего Тушинского аэродрома построят 
школу и детский сад. Первое здание сможет принять 850 ре-
бят, второе — 300. В учебном корпусе для начальной школы 
сделают отдельный блок. Помимо основных кабинетов, там 
будут классы естествознания, иностранного языка, студия 
драматического кружка и помещения для групп продленно-
го дня с игровыми комнатами. В блоке основной и средней 
школы оборудуют классы естественных наук, в том числе 
астрономии и астрофизики, а также ИТ-полигон.

В районе Южное Тушино пресекли неза-
конную пристройку к дому. Сотрудники 
Госинспекции по недвижимости Москвы 
выявили нарушение на раннем этапе.
— Без разрешительной документации 
возводился конструктив пристройки 
и выполнялись работы по разрытию под-
вала, — уточнил начальник ведомства 
Иван Бобров. — Незаконные конструк-
ции демонтировали, подвал засыпали.

Спортивный комплекс «Ника» в районе 
Текстильщики планируют сдать в сентя-
бре. В игровом зале будут проходить тре-
нировки и соревнования по волейболу. 
При необходимости с помощью перего-
родок единое пространство можно будет 
поделить на три площадки. Поддержать 
команды на трибунах смогут 300 болель-
щиков. Также в спорткомплексе обору-
дуют тренажерный зал и бассейн.

В шахматном клубе ВДНХ в Остан-
кинском районе в рамках ежегодного 
турнира «Игры долголетия» 19 июля 
пройдут соревнования. Участвовать 
в них будут 11 команд по четыре игро-
ка в каждой: двое мужчин и две жен-
щины старше 55 лет. Шахматистов 
разделят на четыре группы. Команду 
победителей определят по общей 
сумме баллов, набранных игроками.

На набережной Южного речного вокзала в районе Нагатинский Затон 
более чем наполовину смонтировали три павильона.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 11:23 Кирилл Скурлыгин, сотрудник библиотеки 
№ 161, с рисунком «Моя семья» художницы Оли Щепиной

ВЛАДИМИР РЕСИН
СОВЕТНИК МЭРА МОСКВЫ,
СОВЕТНИК ПАТРИАРХА, ДЕПУТАТ 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ

На выставке представлена 
лишь десятая часть от всего 
количества возведенных свя-
тынь. Это не просто церкви, 
это целые храмовые комплек-
сы с дополнительными соци-
альными объектами: воскрес-
ными школами, православны-
ми гимназиями, детскими са-
дами и просветительскими 
центрами. Помимо больших 
каменных храмов в Москве 
сейчас мы установили 180 ма-
лых временных часовен. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

досье
Сериал «Я не СТАР» 
представлен в жанре 
«мокьюментари» — 
игровое кино, где ими-
тируется документаль-
ная съемка. Съемки 
пройдут на стадионе 
«Авангард», торгово-
развлекательном центре 
«Атриум», «Новом Мане-
же», центре «Щукино», 
в них примут участие Ва-
лерия, комментатор 
Виктор Гусев, Родион 
Газманов и шоумен Вя-
чеслав Макаров.
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14 июля 13:21 Герой России летчик-космонавт Елена Серова (слева на переднем плане) и депутат Государственной думы, советник мэра Москвы Владимир Ресин 
(справа на переднем плане) на выставке на Гоголевском бульваре 
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Противник начал использовать 
запрещенное вооружение 

По словам официального 
представителя Минобороны 
России генерал-лейтенанта 
Игоря Конашенкова, наши 
Вооруженные силы продол-
жают уничтожать живую силу 
и военную технику противни-
ка, в том числе и иностранно-
го производства. 
— В ходе боевых действий по-
тери Вооруженных сил Украи-
ны на донецком направлении 
составили до 270 украинских 
военнослужащих убитыми 
и ранеными, две боевые бро-
нированные машины и пять 
автомобилей. На херсонском 
направлении в результате ог-
невого поражения в течение 
суток уничтожено до 50 укра-
инских военнослужащих, че-
тыре автомобиля, три артил-
лерийские системы М777 про-
изводства США и самоходная 
артиллерийская установка 
«Акация», — сообщил Кона-
шенков. — Помимо этого, 
российские войска нанесли 
поражение подразделениям 
ВСУ на краснолиманском на-
правлении. За сутки уничто-
жено до 100 украинских воен-
нослужащих, две боевые бро-
нированные машины, три ав-
томобиля, гаубицы «Мста-Б» 
и «Д-30». 
Официальный представитель 
Минобороны добавил, что на 
донецком направлении в ре-

зультате слаженных и профес-
сиональных действий подраз-
делений Южной группировки 
войск, ударов авиации и огня 
артиллерии успешно отраже-
ны 15 атак противника в райо-
нах населенных пунктов Бело-
горовка Луганской Народной 
Республики, Северное, Орехо-
во-Василевка, Красногоров-
ка, Веселое, Новомихайловка, 
Первомайское и Марьинка 
Донецкой Народной Респу-
блики. 
Однако украинские радикалы 
продолжают обстреливать 
мирные города Донбасса. 
— ВСУ нанесли ракетный 
удар по складу шахты с аммо-
налом и тротилом, использу-

ющимися в горнодобываю-
щей промышленности у по-
селка Юбилейный, относяще-
гося к Луганску. Жертв среди 
мирного населения нет, — со-
общил подполковник Народ-
ной милиции ЛНР в отставке 
Андрей Марочко. — Скорее 
всего, это был пробный пуск 
кассетных боеприпасов, тип 
которых еще не удалось уста-
новить, для того чтобы выяс-
нить его тактико-технические 
характеристики. Чтобы отчи-
таться западным кураторам, 
что боеприпасы были приме-
нены по назначению. 
По словам Марочко, видеока-
дры с места взрыва свидетель-
ствуют о том, что у снарядов 

была повторная детонация. 
Следовательно, отметил Ма-
рочко, это можно выдать за 
склад ракетно-артиллерий-
ского вооружения ВС РФ. Не 
помогает Киеву и использова-
ние иностранных наемников. 
— На ореховском направле-
нии, в Работино уничтожена 
ДРГ противника, она полно-
стью состояла из людей, гово-
рящих на иностранных язы-
ках. Российские силы исполь-
зовали дроны-камикадзе для 
их уничтожения, — рассказал 
член главного совета админи-
страции Запорожской обла-
сти Владимир Рогов.
Россияне как могут поддер-
живают бойцов на передо-

вой. Вот и в эти выходные 
в Туапсе открылся, без преу-
величения, народный памят-
ник воинам, павшим в боях 
на Донбассе и Украине. Мест-
ный кузнец Денис Мильченко 
назвал свою композицию 
«Смерч журавлей» — птицы, 
словно солдатские души, 
устремляются в небо. Миль-
ченко в ходе работы над па-
мятником, которая заняла 
больше года, через соцсети 
призвал других кузнецов вы-
ковать по журавлику. На его 
просьбу откликнулись кузне-
цы из 70 городов России и ше-
сти стран мира. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

Требуются 
опытные 
резервисты
Государственная дума во вто-
ром чтении одобрила поправ-
ки о повышении на пять лет 
предельного возраста пребы-
вания в запасе ряда военно-
обязанных граждан.

Изменения в Закон «О воин-
ской обязанности и военной 
службе» были рассмотрены на 
пленарном заседании парла-
мента. Согласно новым пра-
вилам у солдат, матросов, сер-
жантов, старшин, прапорщи-
ков и мичманов, относящихся 
к первому разряду, предель-
ный возраст повышается с 35 
до 40 лет, ко второму разря-
ду — с 45 до 50 лет, к третьему 
разряду — с 50 до 55 лет.
Для граждан, находящихся 
в мобилизационном резерве, 
имеющих воинские звания 
старших офицеров, предлага-
ется установить предельный 
возраст на уровне 65 лет, для 
младших офицеров — 60 лет, 
а для имеющих иные зва-
ния — 55 лет. При этом пре-
дельный возраст пребывания 
в мобилизационном резерве 
для граждан запаса, имеющих 
воинские звания высших офи-
церов, сохраняется на уровне 
70 лет.
По словам военного эксперта 
Александра Артамонова, из-
менения положительным об-
разом скажутся на ситуации 
в армии. 
— У нас увеличивается охват 
населения, находящегося 
в активном резерве. Эти по-
правки стали логическим до-
полнением недавней рефор-
мы об изменении максималь-
ного призывного возраста по 
предложению Минобороны 
России, — рассказал Алек-
сандр Артамонов. —Это необ-
ходимая мера для того, чтобы 
увеличить количество потен-
циальных призывников на 
случай, если придется защи-
щать рубежи страны на Юж-
ном Кавказе и Прибалтике из-
за усиления влияния НАТО. 
Для того чтобы мобилизовать 
как можно больше подготов-
ленных людей, их надо в тылу 
поменять на призывников.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

ВЛАДИМИР САЛЬДО
ВРИО ГУБЕРНАТОРА 
ХЕРСОНСКОЙ ОБЛАСТИ
Планы командования воору-
женных формирований ки-
евского режима воспользо-
ваться ситуацией после устро-
енной им катастрофы на Ка-
ховской ГЭС полностью 
провалились. Оперативная 
обстановка на ЛБС стала бо-
лее выгодной для наших во-
енных. Однако расслабляться 
не время. Враг, несомненно, 
будет продолжать свои без-
успешные и примитивные 
позамыслу «боевые опера-
ции». Мы наготове.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские 
военнослужа-
щие за сутки 
уничтожили 
на донецком 
направ лении 
до 270 бойцов 
Вооруженных 
сил Украины. 
Об этом вчера 
сообщили в Ми-
нобороны РФ.

спецоперация

Люди подают документы
на службу очно и дистанционно
Россияне продолжают запи-
сываться на военную службу 
по контракту. Корреспондент 
«ВМ» узнал, как сделать это 
через Единый портал госу-
дарственных и муниципаль-
ных услуг.

Такой вариант записи дает 
возможность не выходя из до-
ма заявить о своем желании 
отправиться на службу с целью 
последующего заключения 
контракта с Министерством 
обороны России. Сделать это 
можно по следующей ссылке: 
https://www.gosuslugi.ru/ 
600483/1/form.
— Ведомства федерального 
и регионального уровней ак-
тивно внедряют информаци-
онные технологии в свою ра-
боту, чтобы эффективнее реа-
лизовывать цели, поставлен-
ные государством, — отметил 
политолог Дмитрий Журав-
лев. — В случае с записью на 
военную службу по контракту 
или добровольцем это удобно 

и для тех, кто решил отпра-
виться на спецоперацию, по-
тому что дает возможность 
сделать это быстро.
А еще таким способом можно 
подать заявление удаленно, 
даже не находясь в Москве 
или в тех регионах, где нет 
удобного Единого пункта от-
бора на контрактную службу, 
как в столице на улице Яблоч-
кова.
— Потому что на мотивацию 
граждан влияет не возмож-
ность оперативно подать за-
явку, нажимая на те или иные 
кнопки, а чувство долга пе-
ред Родиной, — отмечает экс-
перт Журавлев. — Все-таки 
они отправляются сражаться 
с врагом.
Там, в пункте на Яблочкова, 
тоже созданы все удобства для 
мужчин, желающих заклю-
чить контракт с Минобороны 
России.
Мероприятия с кандидатами 
там проходят по принципу 
«одного окна», исключая не-

обходимость выхода за преде-
лы здания. На месте предлага-
ют заполнить анкету для про-
хождения военной службы, 
а после — получить талончик 
на первичное посещение пун-
кта отбора. 
Вместе с документами, па-
спортом и военным билетом 
кандидат для службы по кон-
тракту отправляется в зал 
ожидания, а оттуда в порядке 
очереди — в зал первичного 
собеседования. Там кандидат 
окончательно решает, готов 
ли он отправиться на службу 
по контракту. 
Кроме того, поступить на 
службу по контракту могут 
и граждане другого государ-
ства. Иностранцы с этим во-
просом могут также обратить-
ся в Многофункциональный 
миграционный центр города 
Москвы, расположенный 
в поселении Вороновское 
в деревне Сахарово.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

15 июля 14:44 Сотрудники совместного центра контроля и координации проводят осмотр места падения беспилотного летательного аппарата во дворе 
частного жилого дома в Ворошиловском районе Донецка

Беспилотник врага не долетел
до атомной электростанции

Сотрудники спецслужб 
пресекли планы преступников

В ночь с 13 на 14 июля в горо-
де Курчатов Курской области 
взорвался беспилотник. Ап-
парат был дополнен импорт-
ными запчастями.

Информацию о взрыве и при-
чиненном ущербе подтвердил 
губернатор Курской области 
Роман Старовойт. По его сло-
вам, пострадавших нет. Кри-
тически важные объекты, 
в том числе и Курская АЭС, 
в результате падения беспи-
лотника повреждены не были.
— Повреждения получил мно-
гоквартирный дом, у которо-
го оказались посечены фасад 
и остекление. В ближайшее 
время мы поможем местным 
жителям с восстановлением 
жилья, — рассказал Роман 
Старовойт.

По словам военного эксперта, 
капитана 1-го ранга запаса Ва-
силия Дандыкина, даже если 
бы аппарат долетел до АЭС, он 
все равно не смог бы нанести 
урон реакторам и вызвать ЧС.
— Больше 90 процентов бес-
пилотников уничтожаются 
с помощью радиоэлектронно-
го подавления или средства-
ми ПВО, а те, которые долета-
ют, не наносят сильного уро-
на, — отметил Василий Дан-
дыкин.— У врага ничего не 
получается на фронте, и через 
атаки дронов он пытается по-
сеять панику.
По данным Минобороны, 
с начала СВО Вооруженные 
силы РФ уничтожили больше 
пяти тысяч беспилотников.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

Федеральная служба безо-
пасности совместно со След-
ственным комитетом и МВД 
России предотвратили поку-
шение на главного редакто-
ра телеканала RT Маргариту 
Симоньян и журналистку 
Ксению Собчак. Об этом со-
общили в Центре обществен-
ных связей ФСБ России.

В Москве и Рязанской области 
задержаны члены неонацист-
ской группировки «Пара-
граф-88», которые, по данным 
ФСБ, проводили разведку по 
адресам работы и прожива-
ния журналистов. При прове-
дении следственных действий 
задержанные подтвердили, 
что по заданию Службы безо-
пасности Украины готовили 
покушение на Симоньян 

и Собчак. СБУ пообещала экс-
тремистам по 1,5 миллиона 
рублей за каждое убийство. 
— Все происходящее в очеред-
ной раз показывает террори-
стическую сущность режима 
Владимира Зеленского, — за-
явила официальный предста-
витель МИД РФ Мария Заха-
рова. — Патологическое ли-
цемерие давно стало полити-
ческой традицией западного 
либерализма.
По словам политолога Андрея 
Кошкина, охота на россий-
ских журналистов — традици-
онный метод террора СБУ. 
— В безопасности мы окажем-
ся, только когда все цели спец-
операции будут выполне-
ны, — отметил Кошкин. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru 

Организовал линии 
снабжения 
Майор Максим Чорный (1) 
на передовых позициях 
вместе со своим подразде-
лением организовал ре-
монтно-техническую зону. 
На ней беспрерывно прово-
дились восстановление 
и ремонт военной техники, 
получившей повреждения 
в боях. Помимо этого, Чор-
ный помог наладить беспе-
ребойную доставку боепри-
пасов, материальных 
средств и всех видов горю-
че-смазочных материалов 
для российских военнослу-
жащих к районам непо-
средственной близости 
от линии фронта. При этом 
майор при планировании 
линий снабжения проло-
жил наиболее короткие 
и безопасные маршруты 
к подразделениям бата-
льона, чем существенно со-
кратил время подвоза иму-
щества, а также сберег 
жизни личного состава.

Спас жизни товарищей 
Подполковник Дмитрий 
Ломакин (2) обеспечивает 
безопасное перемещение 
колонн с продовольствием 
и боеприпасами к позициям 
российских военнослужа-
щих на тактическом участке 
фронта. Во время одного 
из заданий Ломакин вместе 
со своим подразделением 
попал под артиллерийский 
обстрел врага. Однако под-
полковник оценил условия 
местности и выбрал другой 
путь для дальнейшего дви-
жения колонны, которую он 
сумел оперативно перена-
править. 

Уничтожил взрывное 
устройство 
Младший сержант Олег 
Анисимов (3) командует 
подразделением россий-
ских военнослужащих, ко-
торое на одном из заданий 
патрулировало освобож-
денный населенный пункт. 
В ходе своего маршрута 

Анисимов заметил взрыв-
ное устройство массой око-
ло полутора килограммов 
в тротиловом эквиваленте. 
Молниеносно оценив об-
становку, младший сер-
жант дал команду на оце-
пление района и приступил 
к обезвреживанию. Вскоре 
после этого Олег Анисимов 
деактивировал опасное 
устройство и уничтожил 
его. Благодаря действиям 
младшего сержанта Аниси-
мова и его подчиненных 
удалось предотвратить ги-
бель мирных граждан 
и российских военнослу-
жащих. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной российской армии чтят свято. 

1

2

Студенты луганского колледжа 
получили дипломы российского образца
Член Совета Федерации 
от Луганской Народной Ре-
спублики (ЛНР) Ольга Бас 
вручила российские дипло-
мы выпускникам Старобель-
ского профессионального 
колледжа.

В текущем году колледж выпу-
стил 185 молодых специали-
стов по приоритетным рабо-
чим профессиям. 
— Спрос на них очень высок, 
учитывая растущие объемы 
работ по восстановлению 
Донбасса, — отметила се-
натор.
Выпускник Егор Есаков спу-
стя три года успешного обуче-
ния получил документ рос-
сийского образца.
— Буду скучать по студенче-
ской жизни, — признался 
Егор. — Хотелось бы повто-
рить ее снова, но понимаю, 
что надо строить личную 
жизнь, заниматься професси-
ональной деятельностью. 
Учеба останется для меня 
счастливым воспоминанием.
Диплом получила и житель-
ница Донбасса Юлия Кова-
лева.

— За время учебы в колледже 
получила много теоретиче-
ских и практических знаний, 
за что благодарна нашим пе-
дагогам, — говорит она. — 
А еще я нашла очень много 
друзей, которые поддержива-
ли меня по разному поводу на 
протяжении трех лет. 
Это событие — большой инте-
грационный шаг луганской 

молодежи в российское обще-
ство, считает Бас.
— Наши выпускники стали 
полноценными гражданами 
России, — говорит она. — Да-
лее ребята могут продолжить 
учебу в любом вузе страны 
или дружественного госу-
дарства. 
А педагогическому коллекти-
ву луганского образователь-

ного учреждения Ольга Евге-
ньевна вручила книгу под на-
званием «Москва». 
— Ее выбор не случаен, ведь 
столица — сердце нашей ве-
ликой России, где мы стали 
новым субъектом и обрели 
нашу Родину, — завершила 
сенатор.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

10 июля 2023 года. Сенатор России от ЛНР Ольга Бас (справа) 
вручает российский диплом об окончании вуза выпускнице 
Старобельского профессионального колледжа

Недавно около 500 вы-
пускников Луганского го-
сударственного медицин-
ского университета имени 
Святителя Луки, в том 
числе шесть граждан 
Ирака и Йемена, получи-
ли дипломы российского 
образца об окончании ву-
за. Министр здравоохра-
нения ЛНР Наталия Па-
щенко отметила, что сре-
ди выпускников были те, 
кто принимал участие 
в специальной военной 
операции.

кстати

Как записаться на контрактную службу:

По данным Минцифры России

Откройте на портале gosuslugi.ru 
электронный сервис «Служба 
по контракту»

Изучите форму заявки и критерии 
отбора. Подтвердите свои персональные 
и контактные данные

Выберите военкомат 
и отправьте заявку

Через два дня вам 
придет уведомление 
с датой, временем 
посещения военкомата 
и списком документов, 
которые необходимо 
взять с собой

Посетите военкомат 
или пункт отбора 
в назначенное время

Подготовьте документы, 
дождитесь указанной 
на «Госуслугах» даты
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ленский был обязан отчитаться, как он помо-
щью воспользовался. Но отчитываться ему 
было не о чем. Контрнаступ готовился полгода. 
Результат — нулевой: не прорвали даже пер-
вую линию обороны русских. По сути — пол-
ный провал.
Как пояснил эксперт, понимая, что «контроль-
ную не выполнили», украинское руководство 
начало истерить задолго до саммита. Так, глав-
ком ВСУ Залужный в интервью газете The 
Washington Post признался, что его бесят ком-
ментарии о медленном наступлении.
— Меня бесит, когда слышу, что долгожданное 
контрнаступление Украины на востоке и юге 
страны началось медленнее, чем ожидалось, — 
сказал Залужный. — Военный конфликт на 
Украине — это не шоу, на котором люди делают 
ставки. Кроме того, без полного снабжения, 
включая самолеты, осуществить успешное 
контрнаступление и вовсе не получится. 
Накануне саммита Зеленский, поняв, что «не 
выучил урок», заявил, что вообще не готов 
ехать в Вюльнюс, если предварительно не по-
лучит гарантий немедленного вступления 
Украины в альянс. «Беспрецедентно и абсур-
дно — когда нет временных рамок и для при-
глашения в НАТО, и для членства Украины; 
и когда добавляется какая-то странная форму-
лировка об «условиях» даже для приглашения 
Украины, — написал Зеленский в одной из соц-
сетей. — Это похоже, что нет готовности ни 
пригласить Украину в НАТО, ни сделать ее чле-
ном альянса. Следовательно, остается возмож-
ность торговаться членством Украины в НАТО 
в переговорах с Россией».
— Зеленский или умело придуривается, рабо-
тая на аудиторию, или он действительно ду-
рак, — рассуждает Андрей Земцев. — Ведь если 
Украину принять в НАТО, то за нее придется 
воевать. Но зачем альянсу воевать за Украину? 
Куда логичнее сделать так, чтобы Украина вое-
вала за НАТО. Что сейчас и происходит. 

Реджеп Эрдоган снова показал коварство. Во 
время встречи с президентом Украины Зелен-
ским он передал ему пленных националистов. 
Хотя, согласно договору с Россией, они должны 
были находиться в Турции до окончания воен-
ных действий.
— Возвращение из Турции на Украину глава-
рей «азовцев»* является не чем иным, как пря-
мым нарушением условий имевшихся догово-
ренностей. Причем в данном случае условия 
нарушила как украинская, так и турецкая сто-
рона, — заявил представитель Кремля Дми-
трий Песков.
Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев уточняет:
— На Украину из Турции вернулись не просто 
известные нацики, но командиры полка 
«Азов»*. Среди вернувшихся — символы бан-
деровской Украины — Калина, Волына и Ре-
дис. Больше того: они сразу заявили, что верну-
лись воевать. С военной точки зрения это воз-
вращение никакого значения не имеет. Но 
с точки зрения личного пиара Зеленского 
и поднятия боевого духа ВСУ — имеет и нема-
лое. Ведь речь, повторю, идет о символах.
Естественно, напрашивается вопрос: зачем Эр-
доган совершил столь подлый маневр? 
— Я давно говорю, что он передовик и один из 
символов многополярного мира, — рассужда-
ет замдиректора Института стан СНГ Влади-
мир Жарихин. — Многие ошибочно считают, 
что многополярный мир — это одни за США, 
а другие — за Россию. Нет. Многополярный — 
это каждый за себя, каждый играет в своих ин-
тересах. Эрдоган демонстративно показал, что 
он не «за Путина», хотя в этом многие в мире 
были уверены. 
Политолог Григорий Савельев считает, что Эр-
доган резко качнулся в сторону НАТО.
— Во-первых, он пообещал Зеленскому все-
мерную поддержку по немедленному вступле-
нию Украины в альянс. Во-вторых, Турция на-
чала на Украине строить завод по производству 
беспилотников «Байрактар» — для войны 
с Россией. В-третьих, он поддержал вступление 
в НАТО Швеции, хотя там совсем недавно пу-
блично сожгли Коран, — пояснил эксперт. 
Почему же Эрдоган так явно развернулся на За-
пад? По мнению Савельева, главная причи-
на — слабые позиции турка как во внешнем, 
так и во внутреннем политическом контуре.
— В июне он с огромным трудом — лишь во 
втором туре и с минимальным перевесом — 
выиграл выборы. По сути, он президент не всей 
Турции, а только половины — потому что вто-
рая половина голосовала за его соперника. За 
Эрдогана — деревня, а за Кылычдароглу, его 
оппонента, — город, — пояснил эксперт. — 
И этот условный «город» смотрит на Запад. Не 
зря Эрдоган накануне саммита НАТО вновь по-
ставил вопрос о вступлении Турции в ЕС. Плюс 
в Турции гигантская «кухонная инфляция»: 
продукты, газ, электричество при Эрдогане по-
дорожали в несколько раз. Населению это, мяг-
ко говоря, не нравится. На внешнем контуре 
у турецкого лидера тоже проблемы: Россия от-
казывается от зерновой сделки, которая сдела-
ла Турцию главным производителем муки 
в мире. Плюс Эрдогана давно хотят «снести» 
США. В июле 2016-го они устроили мятеж во-

енных. На последних выборах фактически под-
держали Кылычдароглу. Эрдоган так боится 
своего оппонента, что против того уже возбу-
дили кучу уголовных дел, и политику грозит до 
110 лет тюрьмы. Эрдоган как опытный лидер 
понимает, что еще немного, и США начнут де-
лать в Турции цветную революцию — как 
в Египте, Ливии, Тунисе: страна «под Эрдога-
ном» в течение еще пяти лет им не нужна. По-
этому ему нужно срочно «дрейфовать» в сторо-
ну Штатов — пока те не стали работать на его 
снос. В общем, Эрдоган и раньше был «не наш», 
а теперь будет окончательно. Во всяком случае, 
он уже работает на США. Наверняка ему под-
сказали успокоить Зеленского перед саммитом 
НАТО. Ведь тот, напомню, вообще не хотел ту-
да ехать. Вот Эрдоган и утихомирил «партне-
ра», передав ему нацистов и пообещав всемер-
ную поддержку.

Как «купировали» истерики 
Зеленского
— Главной темой саммита НАТО предполага-
лась, конечно, поддержка Украины. Планиро-
валось, что приедет Зеленский и расскажет, 
как он успешно провел контрнаступление: пе-
ререзал сухопутный коридор в Крым, вернул 
Бахмут и Соледар, разгромил «Вагнер», — рас-
сказывает Андрей Земцев. — Ведь НАТО со сво-
ей стороны сделал все возможное: дал технику, 
боеприпасы, обучил на своих полигонах не-
сколько десятков тысяч военнослужащих ВСУ, 
прислал на Украину своих инструкторов. Зе-

В Вильнюсе на прошлой неделе прошел саммит НАТО. А накануне встречи стран альянса президент Турции Эрдоган совершил очередное предательство — отпустил, 
в нарушение договоренностей с Россией, из плена украинских националистов. По мнению политологов, эти события — звенья одной цепи. Страны НАТО, забыв 

о разногласиях, консолидируются, а сам альянс плавно разворачивается на Восток. Штаты готовят «младших партнеров» к большой войне на Тихом океане.

Украина — уже не главный театр военных действий для альянса

Враги развернулись к Китаю

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

США сумели 
мобилизовать
союзников 
на новую 
большую войну — 
теперь в Тихом 
океане

В феврале 2022 года, за несколько дней до начала 
СВО, Соединенные Штаты обнародовали свою новую 
стратегию в отношении регионов Тихого и Индийско-
го океанов. Цель стратегии — «укрепление роли 
США в регионе». «Мы стремимся построить коллектив-
ные возможности противостоять вызовам XXI века 
и пользоваться имеющимися возможностями», — за-
явил представитель администрации Байдена. В са-
мом документе подчеркивается: «Усиление внимания 
к региону со стороны США объясняется тем фактом, 
что перед Индо-Тихоокеанским регионом стоят все 
большие вызовы, в особенности со стороны КНР. Китай 
стремится создать сферу влияния в Индо-Тихоокеан-
ском регионе, а также стать самой влиятельной держа-
вой в мире. Наши коллективные усилия в следующее 
десятилетие должны помешать Китаю переделать те 
правила и нормы, которые шли на пользу Индо-Тихо-
океанскому региону и всему миру», — говорится 
в страте гии. Ее реальная цель — с помощью НАТО 
сдерживать Китай. 

справка

Главной целью военной политики Соеди-
ненных Штатов в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе является создание угрозы Китаю, 
России и КНДР. Для этого с 2020 года реа-
лизуется программа «Сдерживание агрес-
сии в Тихоокеанской зоне», на которую 
ежегодно выделяется около 5–7 миллиар-
дов долларов», — заявил заместитель се-
кретаря Совбеза РФ Михаил Попов. 
По его словам, к настоящему времени в ре-
гионе создана крупнейшая группировка 
американских войск, в том числе на терри-
тории Японии, Южной Кореи и острове 
Гуам. В регионе функционируют свыше 
200 объектов Вооруженных сил США, 
включая более 50 военных баз. В 2021 году 
Штаты создали новое «партнерство в сфере 
безопасности» — AUKUS. В него входят 
Австралия, Великобритания и США. И вот 
в 2023 году к AUKUS для усиления подклю-
чают NATO.

кстати

*  Организация признана в РФ террористической, 
ее деятельность запрещена

11 июля, Вильнюс, Литва. Президент Украины Владимир Зеленский (в центре) и его жена Елена Зеленская (в синем) перед ужином, устроенным президентом Литвы в президентском дворце во время саммита лидеров НАТО

«Политика эмоционального шантажа» не по-
шла Зеленскому во благо. Газета The Wa shing-
ton Post со ссылкой на информированные ис-
точники сообщила, что члены делегации США 
в Вильнюсе «были в ярости» из-за заявлений 
украинского президента. Публично критико-
вать Владимира Зеленского за его выпад аме-
риканцы, однако, не стали. А вот министр обо-
роны Великобритании Бен Уоллес президента 
Украины «пнул».
— Нравится вам это или нет, но люди хотят уви-
деть немного благодарности, — сказал он в хо-
де саммита, напомнив, что страны передают 
Украине собственные запасы оружия. Как по-
яснил Уоллес, в ходе его прошлогоднего визита 
в Киев украинцы вручили ему список необхо-
димых им вооружений. 
— Но, знаете ли, мы не Amazon, — заявил бри-
танский министр.
Для Украины все эти препирания кончились 
плачевно. Ее пообещали принять в НАТО в бу-
дущем: если она «победит коррупцию» и... 
одержит победу над Россией. 
— Если Украина не победит, то вопрос о гаран-
тиях и членстве в НАТО вообще не будет сто-
ять, — заявил генсек альянса Йенс Столтен-
берг.
Андрей Земцев пояснил:
— Получается, что Украину в альянс не примут 
вообще никогда. Во-первых, Украина — это 
и есть коррупция, ее чиновники и олигархи 
с 1991 года разворовывают то, что еще оста-
лось со времен СССР. Во-вторых, победа Украи-
ны над Россией невозможна чисто технически. 
Ведь что для Киева победа? Выход на границы 
1991 года. Открываем Конституцию России: 
Крым, Донбасс, Херсон и Запорожье — регио-
ны нашей страны. Открываем ядерную док-
трину России: «При угрозе территориальной 
целостности страны применяется ядерное ору-
жие». Как Украина собирается побеждать стра-
ну с ядерным оружием? Прутиком против ку-
валды?

В товарищах согласья нет

Пытаясь взбодрить Зеленского, страны G7 на 
полях саммита согласовали общие принципы 
для предоставления гарантий безопасности 
Украине. Они стандартны: «поставки совре-
менной военной техники по суше, воздуху 
и морю», обучение ВСУ на полигонах НАТО, 
обмен разведданными и помощь в киберзащи-
те. При этом решать, готова ли Украина к при-
ему в НАТО, должны будут консенсусом все его 
члены.
Премьер-министр Венгрии Виктор Орбан пря-
мо в Вильнюсе заявил:
— Вместо того чтобы отправлять оружие на 
Украину, мы должны достигнуть мира. Необхо-
димо прекратить огонь и как можно скорее на-
чать мирные переговоры, — считает Орбан. — 
НАТО — это оборонительный союз, он был 
создан для защиты своих стран-членов, а не для 
ведения военных действий на территории дру-
гих государств.
Похожую позицию занимают и многие другие 
страны, просто не говорят об этом вслух, счи-
тает Григорий Савельев.

— Альянс не един. Простой пример: Германия 
расторгла соглашение с Польшей по ремонту 
танков «Леопард», которые немцы передали 
Украине. Дело в том, что поляки запросили за 
восстановление подбитой техники слишком 
большую цену. Кто будет «Леопарды» ремонти-
ровать — неясно, — говорит эксперт. — И та-
ких спорных вопросов между странами много.

А собирались вот зачем

По словам Григория Савельева, еще до начала 
саммита стало ясно, что поддержка Украины 
станет вопросом второстепенным. А глав-
ным — разворот НАТО в сторону Тихого океа-
на. В Вильнюс прилетели лидеры Японии, Юж-
ной Кореи, Австралии и Новой Зеландии, не 
имеющие к альянсу ни малейшего отношения. 
Их позвали обсудить Китай, который якобы го-
тов напасть на Тайвань.
— В итоговом заявлении вильнюсского самми-
та Китаю уделили довольно много места. В до-
кументе, в частности, сказано, что альянс обе-
спокоен «наращиванием ядерного арсенала 
КНР и недостаточными усилиями Пекина в об-
ласти контроля над ядерными вооружения-
ми», — рассказывает Григорий Савельев. — 
Больше того: углубление стратегического пар-
тнерства Китая и России, внимание, «противо-
речит ценностям и интересам НАТО». С точки 
зрения логики — это глупость. Где Североат-
лантический альянс и где Китай с Россией. Но 
с точки зрения геополитики мы видим новый 
расклад: НАТО явно планирует зайти в Тихий 
океан. С заявлений об «озабоченности» и «про-
тиворечии ценностям» начинался, я напомню, 
путь к бомбежкам Югославии, обстрелам Ли-
вии, вторжению в Ирак. 
Китай, что логично, на провокационное коммю-
нике отреагировал мгновенно. Официальный 
представитель МИД КНР Ван Вэньбинь заявил, 

что альянс должен «немедленно прекратить ис-
кажать правду и клеветать на Китай, фабрико-
вать ложные измышления, не искать оправда-
ний собственного расширения, а играть кон-
структивную роль в глобальном мире и стабиль-
ности». Он добавил, что итоговое заявление 
саммита НАТО «называет черное белым» и на-
полнено «менталитетом времен холодной вой-
ны и идеологическими предрассудками».
— США, по всей видимости, мобилизуют своих 
вассалов для борьбы с новым врагом — Кита-
ем, — считает Владимир Жарихин. — Да, Ти-
хий океан формально не в зоне интересов 
НАТО. А разве Афганистан, куда альянс вводил 
войска, в зоне его интересов? Или Сирия? Или 
Ирак? Их интересы везде, куда руки дотянутся. 
А вассалы платят за десятилетия безопасности: 
Штаты в свое время укрыли их «зонтиком», за-
щищающим от «советской угрозы» и дали воз-
можность, не тратясь на оборону, серьезно раз-
вить экономику. А вот теперь за «крышу» при-
ходится платить. И не платить, «кинуть» босса, 
уже не получится: политические элиты стран 
НАТО фактически принадлежат США. Там они 
по большей части учились и формировались 
как политики. И на каждого у спецслужб США 
давно есть компромат.

Отстанут ли от России

— Военная поддержка Украины, без сомнения, 
пока будет сохраняться. Но Штатам становится 
понятно, что заключить мир на своих услови-
ях, даже компромиссных, Украина уже не смо-
жет, — пояснил Григорий Савельев. — А Байде-
ну через год переизбираться. С Украиной, в ко-
торую влиты сотни миллиардов долларов и ко-
торая так и не победила, ему не выиграть. 
Особенно на фоне бегства США из Афганиста-
на, которое тоже произошло при Байдене. Два 
крупных внешнеполитических поражения для 
одного дедушки, да еще с ментальными про-
блемами, это слишком. Поэтому проект «Укра-
ина» ему придется аккуратно свернуть. Но так, 
чтобы он не выглядел явным провалом.
Консультации на тему «что делать» уже идут. 
Директор СВР России Сергей Нарышкин зая-
вил, что в конце июня провел телефонный раз-
говор с главой ЦРУ Уильямом Бернсом.
— Основная часть беседы была сосредоточена 
на обсуждении темы и событий вокруг Украи-
ны. Думали, рассуждали, а что же с Украиной 
делать, — сказал Нарышкин.
Андрей Земцев пояснил: «Темой Украины 
в США занимается не Пентагон, а именно ЦРУ: 
поставки оружия, отправка наемников, раз-
ведданные — все через них. Не зря Бернс много 
раз прилетал в Киев. Надеюсь, скоро прилетит 
в последний раз — «закрывать лавочку». 
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Самая масштабная летняя гонка 
финишировала в столице

По брусчатке Васильевского 
спуска через финишную арку 
проезжают внедорожники, 
грузовики, мотовездеходы, 
байки, квадроциклы. Каждую 
команду громко приветству-
ют болельщики и родные. Все 
же за девять дней ралли гон-
щики преодолели 5228 кило-
метров, из которых 2000 — 
пришлось на специальные 
скоростные участки. 
Почетным гостем церемонии 
финиша стал министр спорта 
России Олег Матыцин, зачи-
тавший обращение президен-
та РФ Владимира Путина 
к участникам соревнований: 
«Хочу поблагодарить органи-
заторов «Шелкового пути». 
И, конечно, поздравить побе-
дителей и участников гонок. 
Вы достойно проявили себя 
в упорной, напряженной, 
честной борьбе. Молодцы!»
В этом году в международном 
ралли «Шелковый путь» при-
няли участие гонщики из 
23 стран. Среди них — спорт-
смены из Беларуси, Туркмени-
стана, Китая, Латвии, Литвы, 
Франции и Швейцарии.
Как отметил глава Минспор-
та, отрадно, что «Шелковый 
путь» не только приносит не-
изменно яркие впечатления 
и положительные эмоции 
зрителям и болельщикам, но 
и способствует укреплению 

международного спортивно-
го сотрудничества, популяри-
зации автоспорта в России 
и за ее пределами.
Маршрут гонки проходил по 
территории 13 российских ре-
гионов. Гонщики стартовали 
6 июля в Казани, после чего 
отправились в Уфу, Магнито-
горск, Оренбург, Самару, Са-
ратов, Волгоград, Липецк 
и финишировали 15 июля 
в Москве. 
Как рассказал «ВМ» штурман 
команды Snag Racing Антон 
Власюк, один из самых слож-
ных участков поджидал спор-
тсменов в Магнитогорске. 
— Эта часть дороги нам и за-
помнилась больше всего. Все 

дело в гористой местности — 
из-за нее было труднее и пило-
тировать, и ориентировать. 
Но, по правде говоря, — при-
знается гонщик, — чем слож-
нее, тем лучше. Мотоспорт — 
это прежде всего адреналин. 
Мы живем в этом спорте и по-
лучаем от него удовольствие. 
Как говорил наш тренер: если 
на старте ты не боишься и не 
нервничаешь, то хорошего ре-
зультата не будет.
В этот раз результат был: 
 команда Антона Власюка 
 и  Сергея Карякина показала 
лучший результат в дисципли-
не ралли-рейд Т3 на багги — 
небольших легких автомоби-
лях для езды по бездорожью.

По словам пилота команды 
Сергея Карякина, победа — 
это всегда сумма факторов.
— В плане организации на 
гонке все было идеально. Они 
выбрали для себя очень слож-
ную задачу — провести ралли-
рейд в центральной части Рос-
сии. В целом весь маршрут 
был безумно интересным, — 
рассказывает гонщик.
Порадовало спортсменов и от-
ношение людей. 
— Во всех городах нас очень 
тепло встречали местные жи-
тели и болельщики. На каж-
дом старте и финише люди 
нас поддерживали, желали 
удачи, и их поддержка очень 
помогала, — говорит Власюк.

Сенсацией нынешних ралли 
стала победа белорусской 
 команды «МАЗ-Спортавто» 
в классе грузовиков: ранее 
первое место в этой катего-
рии на протяжении восьми 
лет удерживала российская 
«КАМАЗ-Мастер». Белорусы 
добились победы впервые за 
13 лет участия в этих состя-
заниях.
А еще на этот раз в рамках рал-
ли прошел гранд-тур «Малые 
города России», в котором 
участие в гонке смогли при-
нять любители и новички ав-
томобильного спорта на соб-
ственных внедорожниках.
ИЛЬЯНА АНДРЕЕВА
i.andreeva@vm.ru

ВЛАДИМИР ЧАГИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
МЕЖДУНАРОДНОГО РАЛЛИ 
ШЕЛКОВЫЙ ПУТЬ

«Шелковый путь» состоялся,
и я хотел бы от лица участни-
ков и организаторов поблаго-
дарить Министерство спорта 
России, руководителей всех 
13 регионов нашей страны, 
принявших маршрут ралли. 
Мы были единой командой — 
и во время подготовки к гонке,
и в дни ее проведения. Также
я благодарю Департамент 
спорта Москвы — за краси-
вейший праздник, который 
они нам подарили.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В столице в суб-
боту состоялся 
торжественный 
финиш между-
народного рал-
ли «Шелковый 
путь — 2023». 
В 13-м состяза-
нии приняли 
участие гонщи-
ки из 23 стран 
мира.

автоспорт

Французские бульдоги стали 
главными звездами праздника
Во Всероссийском музее 
декоративного искусства 
в рамках празднования Дня 
взятия Бастилии прошел па-
рад французских бульдогов. 
Более 30 собак разных раз-
меров и оттенков приняли 
участие в параде, пройдя 
по красной дорожке, как на-
стоящие модели. За дефиле 
наблюдала корреспондент 
«ВМ».

Всероссийский музей декора-
тивного искусства с самого 
утра начал заполняться ма-
ленькими бульдогами в раз-
личных костюмах. Тут тебе 
и ангел с крылышками, 
и Красная Шапочка, и песик 
в рубашке с тропическими 
узорами и гавайским венком 
на шее... Был даже бульдог-ро-
кер в костюме, имитирующем 
татуировки, и катающийся на 
скейтборде пес Норд, пораз-
ивший гостей праздника сво-
им умением. Чего только не 
придумали хозяева, чтобы их 
питомцы красиво продефили-
ровали по красной ковровой 
дорожке! 
Дефиле, кстати, было кон-
курсным. Организаторы под-
готовили несколько номина-

ций, в которых можно было 
победить. Отдельная катего-
рия была для «мальчиков» 
и «девочек». Одной из самых 
зрелищных, по мнению зрите-
лей, оказалась номинация 
«Буль тандем». Чтобы в ней 
победить, хозяевам и собач-
кам надо было одеться в пар-
ный костюм. 
Одной из участниц последней 
номинации стала москвичка 
Светлана Кирст со своей соба-
кой Бусей, на которую надели 

зеленую юбку и венок из роз. 
Такой же, как на хозяйке.
— Мы участвуем в параде 
первый раз, — рассказывает 
Светлана Кирст. — Решение 
завести бульдога я приняла 
не спонтанно. Любой, кто со-
бирается завести эту породу, 
должен понимать, что это со-
баки, которые часто болеют, 
у них может быть аллергия. 
Поэтому нужно подходить от-
ветственно к этому решению.
А по окончании парада буль-
догов всех ждал маркет, на 
котором «московские фран-
цузы» представили свои то-
вары.
— Их на самом деле в столице 
немало. Поэтому они устрои-
ли маркет, на котором прода-
ют продукты собственного 
приготовления, — говорит 
PR-директор Всероссийского 
музея декоративного искус-
ства Марина Смирнова.
Так, гости праздника ушли не 
только с хорошим настроени-
ем, но и попробовали настоя-
щий домашний французский 
риет (закуска, похожая на 
паштет. — «ВМ») и фуа-гра 
по старинному рецепту.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

«Зениту» помогли 
легионеры

Новый футбольный сезон 2023/2024 
открылся динамичной встречей за 
Суперкубок, в котором встретились 
чемпион страны — петербургский 
«Зенит», который впервые «пририсо-
вал» на свою форму вторую звезду, 
положенную за десять побед в чем-
пионатах, и обладатель Кубка Рос-
сии — московский ЦСКА. Кстати, по 
показателям «звездочек» пока безо-

говорочным лидером все же является московский «Спар-
так», над фирменным ромбиком которого разместились 
четыре таких отметки.
Битва «двух столиц» в этот раз прошла в Казани. На поле 
после исполнения гимна России финалисткой шоу «Го-
лос» Эльмирой Калимуллиной первыми ударами по мячу 
обменялись лидер группы «Ленинград» Сергей Шнуров 
и Василий Вакуленко (рэпер Баста), который в этот раз 
вместо родного Ростова-на-Дону представлял Москву. 
Отрадно было видеть то, что трибуны стадиона, вмещаю-
щего 45 тысяч зрителей, были полно-
стью заполнены. Признаться честно, 
такого не было уже давно. Болельщи-
ки полностью раскупили билеты. Мо-
жет быть, на заполнении стадиона 
сказалось то, что на этой игре не ис-
пользовалась Fan ID. 
Команды начали осторожно. Первый 
опасный момент у ворот команды из 
Северной столицы случился через 
полчаса игры. А «Зенит» смог ответить 
только на сороковой минуте. В резуль-
тате как первый, так и второй таймы 
отметились нулевой ничьей, касани-
ем перекладины и удачной игрой гол-
киперов. Даже легкая потасовка с раз-
дачей «горчичников» — желтых карточек — случилась. 
И дело плавно дошло до серии одиннадцатиметровых. Тут 
удача улыбнулась игрокам с берегов Невы. После того как 
удары с точки игроков обеих команд по разу намертво 
взяли голкиперы, зенитовец Михаил Кержаков повторил 
этот подвиг. А вот «нога Игоря Акинфеева» оказалась 
в этот раз бессильной против издевательски обводящего 
удара бразильского защитника Роберта Ренана. 
Кстати, особой «перчинкой» игры явилось еще и то, что 
один из земляков Ренана решил «закосить» от армии. То 
бишь — от ЦСКА. Бразило-россиянин Фернандес, вписав-
ший ряд ярких страниц в историю армейцев и сборной 
России, уехал поиграть на родину. Но, имея российский 
паспорт, во всеуслышание заявил, что если он вернется 
обратно, то какие бы деньги ему ни предлагали, он будет 
выступать только за армейцев. Однако деньги тоже счет 
любят. И в результате его переманил к себе «Зенит». При-
чем, если бы возраст позволял, он вполне бы вместо того 
чтобы пинать мячик, мог как гражданин России оказать-
ся в воинской части. Кстати, зенитовец Малколм, тоже 
ставший россиянином, по возрасту мог бы попасть если 
не в весенний призыв, то уж в осенний точно… 
Но все равно на Суперкубке атмосфера точно была празд-
ничной. И лишний раз продемонстрировала то, что даже 
отстранение России от крупных международных турни-
ров никак не отразилось ни на уровне соревнований, ни 
на зрительском интересе.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

15 июля 12:30 Москвичка Светлана Кирст со своей собакой — французским бульдогом 
Бусей — стала участницей парада питомцев в честь Дня взятия Бастилии

15 июля 20:00 Штурман команды Snag Racing Антон Власюк после финиша международного ралли «Шелковый путь — 2023». Вместе с пилотом Сергеем Карякиным 
он показал лучший результат в дисциплине ралли-рейд Т3 на багги

Традиции могут быть схожими, 
но не одинаковыми
Сегодня этнографы России 
отмечают свой профессио-
нальный праздник. Они 
не просто изучают и описы-
вают живущие народы, 
но и устанавливают связь 
между ними и исчезнувшими 
этносами, ныряя в гущу ле-
сов, поднимаясь в горы, пе-
ресекая степи и пустыни в по-
исках культурного кода каж-
дого из них. Корреспондент 
«ВМ» узнал, чем занимаются 
столичные этнографы. 

Культурный код, который из-
учают специалисты, скрыва-
ется в языке, диалекте, жесте, 
одежде, танце, музыке, пита-
нии, убранстве жилья и тех-
нике, в которой оно построе-
но. Ведь даже у родственных 
народов есть существенные 
отличия в приготовлении 
почти одних и тех блюд или 
манере одеваться. Что уж го-
ворить о разнице живущих по 
разные стороны континента, 
отмечает основатель и руко-
водитель Московского этно-
графического общества, исто-
рик, изучающий кочевые на-
роды, Юрий Габров.
— Знаете, даже рацион пита-
ния кочевников Дальнего 
Востока отличается от коче-
вых народов Средней Азии 
или народов нашего Севера. 
Конечно, у всех преобладает 
мясная и молочная пища — 
та, которую дает скот, за кото-
рым перемещаются кочевни-
ки. Но у северных народов 
почти на 90 процентов мясо 
заменяет молоко, а, напри-
мер, в Средней Азии или Вос-
точной Европе не меньшее 
место за столом занимают ле-
пешка или хлеб, — говорит 
руководитель Московского 
этнографического общества. 
Исследователь увлекся этно-
графией, как только понял, 
что археология в жизни со-
всем не похожа на ту, которую 
показывают в киноприключе-
ниях Индианы Джонса. 
— Российская этнографиче-
ская школа подразумевает 
включенное наблюдение. 
Профессия напоминает рабо-
ту журналиста или социолога. 
Начиная с Николая Миклухо-

Маклая наши ученые изучали 
чужую жизнь порой ценой 
собственной, — рассказывает 
Юрий Габров.
Сам он объездил с экспедици-
ями множество стран: Тибет, 
Монголию, Казахстан, запо-
лярный Ямал и восточноевро-
пейские Балканы. А еще шесть 
лет проработал в Болгарии. На 
юго-западе, в горных районах 
страны, на стыке Греции, Ма-
кедонии, Румынии живут ка-
ракачаны.
— О них мало кто вообще зна-
ет за пределами Балкан. По-
следние попытки кочевать 
у них заканчиваются в 70-е 
годы прошлого века. Но они 
еще живы и сохраняют свой 
культурный код. Для них это 
важно, они цепляются за эти 
остатки — хранят свой диа-
лект греческого, питание, за-
вязанное на обработке моло-
ка. А для получения сыров ис-
пользуют особый переносной 
цех, — объясняет Габров.
Он отмечает, что есть глубо-
кое заблуждение, что все эт-
носы на планете изучены. На-
пример, на тихоокеанских 
островах до сих пор существу-
ет карго-культ, когда туземцы 
устилают землю соломой 
и пальмами, делая подобие 
взлетно-посадочной полосы. 

Они помнят, как во время Вто-
рой мировой войны амери-
канцы там строили базы, на 
которые сверху сбрасывали 
ценный груз — продукты и ве-
щи. Американцы ушли, а куль-
турный код сохранился, в том 
числе в Папуа — Новой Гви-
нее, население которой и сей-
час бережно хранит память 
о Миклухо-Маклае, первым 
изучившим жизнь туземцев. 
И столичные этнографы не от-
стают от предков, погружаясь 
в прошлое наших народов.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vmdaily.ru

15 июля 13:12 Глава Московского этнографического 
общества Юрий Габров с монгольским моринхуром

Заместителя министра 
поместили под домашний арест

Открытие генконсульства 
поспособствует сотрудничеству

Басманный суд Москвы от-
правил под домашний арест 
на два месяца заместителя 
министра цифрового разви-
тия РФ Максима Паршина. 
Его обвиняют в получении 
крупной взятки.

Как сообщили в пресс-службе 
Басманного суда, Паршин об-
виняется в совершении пре-
ступления, предусмотренного 
ч. 6 ст. 290 УК РФ. Ему избрана 
мера пресечения в виде до-
машнего ареста сроком до 
12 сентября 2023 года. 
— Преступления, совершен-
ные по этой статье, считаются 
особо тяжкими, — рассказал 
«ВМ» юрист Сергеей Алексан-
дров. — Минимальное нака-
зание, которое может полу-
чить Паршин, — шесть лет 
строгого режима. Это при ус-
ловии, что он будет сотрудни-
чать со следствием. 

Такая мера, по словам экспер-
та, называется «упрощенный» 
порядок судопроизводства. 
Так, судья может сразу назна-
чить минимальный срок.
— Если же обвиняемый Пар-
шин начнет защищаться, а до-
казательства следствия будут 
весомые, то ему дадут мини-
мум восемь лет. Официаль-
ный срок наказания от 8 до 
12 лет. Кроме того, ему грозит 
штраф в десятикратном раз-
мере от взятки, — уточнил 
Сергей Александров. 
По словам эксперта, домаш-
ний арест назначается, только 
пока идет следствие. Во время 
суда Паршин также может на-
ходиться под домашним аре-
стом, но если судья решит, что 
обвиняемому грозит наказа-
ние в виде лишения свободы, 
то в зале суда его арестуют на 
две недели, пока идет обжало-
вание. Если такового не будет, 
то его отправят в колонию.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

На минувшей неделе глава 
МИД РФ Сергей Лавров от-
крыл новое генеральное кон-
сульство России на тайском 
острове Пхукет. На церемо-
нии присутствовали десятки 
наших соотечественников, 
проживающих в Таиланде.

По словам Сергея Лаврова, он 
и глава МИД Таиланда Дон 
Праматвинай обсудили шаги 
по обеспечению работы 
в стране карт российской пла-
тежной системы «Мир». Глава 
российского дипломатиче-
ского ведомства уверен, что 
открытие генконсульства — 
важный шаг по расширению 
присутствия РФ в Юго-Вос-
точной Азии.
— Таиланд — одно из излю-
бленных мест отдыха росси-
ян. И даже находясь здесь не-
продолжительное время, 
я прекрасно понимаю поче-
му, — отметил Сергей Лавров. 
Также, по мнению директора 
Института нового общества 

Василия Колташова, попытка 
развития отношений между 
нашими странами связана 
с тем, что Россия заинтересо-
вана в Таиланде как покупате-
ле своих товаров и одном из 
популярных мировых тури-
стических маршрутов. 
— Думаю, переговоры, осу-
ществляемые на столь высо-
ком уровне, при участии гла-
вы МИД РФ, будут достаточно 
успешны и нам удастся дого-
вориться, — отметил Колта-
шов. — Но нужно помнить, 
что Таиланд находится под 
большим американским вли-
янием. В конечном итоге тор-
говые международные отно-
шения будут определяться 
мировыми ценами на нефть. 
Если возникнет дефицит 
энергоресурсов, цены на них 
пойдут вверх, то, возможно, 
сотрудничество и получит 
устойчивое продолжение 
в будущем. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 

День этнографа отмечает-
ся в честь дня рождения 
ученого Николая Никола-
евича Миклухо-Маклая. 
Он пять раз совершал 
длительные экспедиции 
в Новую Гвинею — 
в XIX веке малоизученный 
остров в Юго-Восточной 
Азии. Ученый, рискуя 
жизнью, стал им не только 
другом, но и защитником 
от посягательств евро-
пейской цивилизации.

кстати

14 июля 1789 года вос-
ставшая толпа в Париже 
штурмом взяла крепость-
тюрьму Бастилия. Этот 
день считают началом Ве-
ликой французской рево-
люции, которая привела
к уничтожению в стране 
абсолютной монархии
и старых порядков. С тех 
пор День взятия Бастилии 
отмечается как нацио-
нальный праздник. Фак-
тически это день незави-
симости Франции.

справка

громкое дело
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Потребитель 
просит добавки

Обойдемся 
без исключений

«Деловая Россия» призвала правительство усилить кон-
троль за производством и оборотом БАДов (биологиче-
ски активных добавок). По ее утверждению, на рынке 
много подделок, в которых могут содержаться запрещен-
ные сильнодействующие вещества.
Российский рынок пищевых добавок растет как на дрож-
жах, в прошлом году он увеличился почти на 25 процен-
тов. Бессчетное число производителей, посредников 
и продавцов предлагают столько торговых наименова-
ний, что неискушенному человеку разобраться в них поч-
ти нереально. Впрочем, даже специалист не всегда ска-
жет, какое сырье использовалось для изготовления кон-
кретной биодобавки и какие вещества в ней содержатся. 
Потому что в 2021 году были отменены гигиенические 
требования к производству и продаже БАДов. За их каче-
ством призван следить Роспотребнадзор, имеющий для 
этого все материально-технические возможности. Но 
есть лазейка: добавку можно зарегистрировать не в Рос-
сии, а в одной из стран Евразийского экономического со-
юза. Многие регистрируют свой товар в Армении, а про-
дают у нас. Твердой уверенности в его качестве нет.
С того же 2021 года разрешено продавать биодобавки 
в интернете, где трудно уследить за достоверностью ре-
кламы. Торговля этим активно пользуется. Нередки обе-
щания, что БАДы и воспаление снимут, и отеки сгонят, 
и давление снизят, и вообще здоровье станет как у моло-
дого. Заведомый, но весьма эффективный обман. Стоит 
ли удивляться, что БАДы сомнительного происхождения 
прочно вошли в нашу жизнь?
Особенно популярны добавки для похудения, витамин-
ные комплексы, пробиотики и пребиотики, БАДы с колла-
геном, продвигаемые как защита от старения. В ходу шут-
ка: вместо еды хозяйка накладывает в тарелки капсулы 
БАДов — здоровое питание. Даже врачи подпадают под 
воздействие рекламы. Согласно только что проведенно-
му опросу более тысячи специалистов, половина доктор-
ов положительно относится к пищевым добавкам, осо-
бенно в составе комплексной и общеукрепляющей тера-
пии. Хотя эффективность их применения никем и никог-
да не была доказана.
Трудно объективно оценить долю контрафакта на рынке 
БАДов. По некоторым оценкам, она составляет едва ли не 
50 процентов. Но скоро подделок станет значительно 
меньше. Уже 1 сентября должна начаться маркировка пи-
щевых добавок, аналогичная маркировке лекарств. Если 
все пойдет согласно плану, через два года по коду на лю-
бой упаковке можно будет проследить всю цепочку — от 
производителя до конечного потребителя. Это неизбеж-
но очистит рынок от контрафакта, покупатель сможет 
лично убедиться в качестве товара.
Только парафармацевтической отрасли этого мало. По-
хоже, что она хочет избавиться не только от недобросо-
вестной конкуренции, которая действительно мешает ее 
развитию, но от конкуренции вообще. Помимо ужесточе-
ния контроля за производством и продажей БАДов и вве-
дения национальных стандартов качества предлагается 
внесудебная блокировка сайтов, уличенных в продажах 
контрафакта. Велик риск, что эта мера может стать ору-
жием в борьбе с конкурентами. А недавно прозвучало 
предложение установить заградительные пошлины 
в 220 процентов на импорт БАДов. Тогда добавки неиз-
бежно подорожают, люди лишатся возможности поку-
пать продукцию ведущих мировых брендов, оптималь-
ную по соотношению цена/качество.
Да, проблемы на рынке биодобавок надо решать — 
но только с учетом интересов потребителя.

Попытки поддержать институт семьи у нас предпринима-
ются регулярно. Идей полно, и в большинстве своем все 
они хорошие. Только часто «бьют» не в десятку, не в серд-
цевину самых острых проблем, а ближе к «молоку». Жи-
лищные проблемы молодых семей, например, решить 
сложно. С трудоустройством не все гладко. Вот и предло-
жений, как с этим справиться, не слишком много. Куда 
проще выдвинуть что-нибудь эдакое, популистское, не 
слишком госбюджет напрягающее, как предоставление 
молодым того же жилья. Но никто ведь не будет спорить, 
что отцам нужно больше времени проводить с детьми, 
а мамам, тянущим на себе основную нагрузку по уходу за 
малышами, хоть иногда отдыхать. С этой точки зрения 
поступившее от вице-спикера Госдумы Бориса Чернышо-
ва предложение ввести «Отцовскую карту» с двумя тыся-
чами рублей на ребенка по аналогии с «Пушкинской» воз-
ражений не вызывает. Хотя многое и непонятно. 
Почему «бонус» на культпоход с ребенком должен полу-
чить именно отец, а не вся семья с мамой включительно? 
Автор инициативы считает «важным обеспечить условия 
для полноценного и качественного времяпрепровождения 
пап и детей». То есть пара тысяч из бюджета — и мы полу-
чим армию отцов, героически ведущих чад в музей или 
театр. Cерьезно? А без помощи от государства никак само-
стоятельно с ребятишками в культпоход не собраться, что-
бы воспитание отцовское было безусловно и полноцен-
ным, и качественным. На самом деле при таком подходе за 
мужчин реально обидно. Посмотрите, сколько молодых 
отцов в наши дни на городских площадках самозабвенно 
гоняют со своими детьми мяч, немало их и гуляющих с ко-
лясками в парках столицы. Да и престиж российских пап 
в обществе нашем явно растет, причем не только благода-
ря учрежденному президентом два года назад в стране 
Дню отца. Находят современные папы и на детей своих 
время, и к заботе о семье интерес проявляют — самостоя-
тельно, по личному желанию и без всяких сторонних моти-
ваций. И социологи объективно констатируют о резко воз-
росшей ответственности мужчин к родительству. А это, 
кстати, предполагает, что и обеспечивать своих детей всем 
необходимым, в том числе и для культурного развития, они 
не отказываются. Значит, и материально стимулировать 
их для этого особой надобности нет. Не говоря о том, что 
согласно опросам сегодня уже 43 процента российских 
мужчин готовы взять отпуск по уходу за ребенком вместо 
жены. Аналитики сервиса по трудоустройству, например, 
утверждают, что четверть женатых мужчин в нашей стра-
не сегодня заявляют о готовности и вовсе стать «домохозя-
инами». И как в этом случае с «отцовской» картой быть? По 
логике ведь, если муж будет детьми и бытом заниматься, то 
это ему надо предоставлять возможность уделить время 
себе и «перезагрузиться». А мамам, взявшим на себя фи-
нансовое обеспечение семьи, напротив — топать в выход-
ной с сыном или дочкой на культурное мероприятие. Про-
двигая свою идею, политик отмечает, что залог счастливой 
семьи — это счастливая мама. Тоже вроде не поспоришь. 
Хотя, когда счастливы все, согласитесь, по-любому пра-
вильнее и предпочтительнее. А кто какие обязанности в се-
мье выполняет, мужчина и женщина сами разберутся, ис-
ходя из того, как им комфортнее и выгоднее. Поэтому де-
лить заветный билетик, наверное, все-таки не стоит. Се-
мью разобщать, оставляя кого-то за бортом, неправильно. 
В наши дни собраться, чтобы провести время всей семьей, 
многим не всегда удается: одни учатся, другие — работают. 
Так что пусть идут в музей, театр или парк вместе — дети 
и их родители.

Завтра читатели отметят день рождения Евгения Евтушен-
ко, который появился на свет 18 июля 1932 года, а по паспор-
ту — на год позже. Поэт прожил яркую и насыщенную собы-
тиями жизнь. Есть поэты (Анна Ахматова, Марина Цветаева, 
Арсений Тарковский, Николай Заболоцкий), твердо, как на 
камнях, стоявшие на своем понимании времени, в котором 
им выпало жить.
Есть поэты, вливающиеся в изменчивые сосуды времени, 
подобно воде, живущие не убеждениями — «На том стою 
и не могу иначе!», а точно просчитанными эмоциями. Они 
как бы снимают «сливки» с общественных настроений, ма-
териализуют их в поэтические строчки. Евтушенко вошел 
в поэзию школьником, воспевающим Сталина. Позже он  
проклянет «наследников Сталина», сделается яростным 
адептом «оттепели». Вместе с Андреем Вознесенским, Ро-
бертом Рождественским, Булатом Окуджавой, Василием 
Аксеновым Евгений Евтушенко принадлежит к «оттепель-
ному» поколению «детей ХХ съезда КПСС», так называемых 
шестидесятников. 
Оттепель в литературе началась со статьи Владимира По-
меранцева «Об искренности в литературе» в «Новом мире» 
Твардовского (1953 год). Страна устала от грубого, классо-
во детерминированного сталинского искусства, от идеоло-
гически безупречной Любови Орловой и украшающих фа-
сады высоток фигур с отбойными молотками. В оправив-
шемся от ужасов репрессий и войны обществе возник за-
прос на поэзию простых и понятных человеческих чувств. 
Евгений Евтушенко идеально вписался в сложную, но 
счастливую для литературы эпоху. Поэтические сборники 
в СССР расходились миллионными тиражами. На вечера 
поэзии  в Политехнический музей приходили тысячи лю-
дей. Евтушенко стал кумиром советской молодежи. Под не-
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1 января 1965 года, Москва. Поэт Евгений Евтушенко (настоящая фамилия — Гангнус) во время выступления 
на литературном вечере. Интересный факт: появился на свет Евгений в 1932 году, но в паспорте его записали 
как рожденного в 1933-м. Поэтому круглые даты со дня рождения поэта можно отмечать два года подряд.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Жизнь под кожей 
статуи Свободы

го пытались сочинять десятки поэтов. Строчки «Идут белые 
снеги…», «Поэт в России больше, чем поэт», «Постель была 
расстелена, и ты была растеряна», песню «Хотят ли русские 
вой ны?» знала вся страна. Евтушенко превратился в трибуна 
оттепели, соединив в своем образе идейный напор Маяков-
ского и самолюбование Северянина. Власть, однако, имела 

свои представления о свободе творчества и демократиза-
ции жизни советского общества.
Вознесенский, Евтушенко, Шпаликов, Хуциев, Эрнст Неиз-
вестный, художники-авангардисты попали под гневную руку 
«десталинизатора» Хрущева, потому что пытались наполнить 
социализм живым содержанием, намекнуть на то, что поко-
ление советских людей хочет нормально жить здесь и сейчас, 
а не бесконечно рвать жилы во имя светлого будущего.
Четко улавливая верхним чутьем дух времени, Евтушенко 
все годы «развитого социализма» работал на два фронта: вы-
полнял социальные заказы власти — поэмы «Братская ГЭС», 
«Казанский университет», «Мама и нейтронная бомба», 
«Под кожей статуи Свободы», одновременно позволяя себе 
определенную (не сильно беспокоящую власть) оппозици-
онность: письма в защиту диссидентов, стихи «Бабий Яр», 
«Танки идут по Праге».
В годы застоя много говорили о будто бы имеющемся у Евту-
шенко тайном телефонном номере, по которому он сносится 
с всесильным председателем КГБ Андроповым, а также о не-
ких ответственных заданиях, выполняемых поэтом во время 
многочисленных поездок по миру.
Чувствуя, что его поэзии не всегда хватает оригинальности 
и яркости, Евтушенко восполнял это своим внешним видом: 
нелепыми пиджаками, кислотными рубашками, странными 
головными уборами.
В августе 1991 года он на короткое время захватил власть 
в Союзе писателей СССР, выгнав оттуда стариков, поддер-
жавших ГКЧП, и (возможно, непредумышленно) запустив 
процесс развала СП СССР и разграбления его многомилли-
ардного имущества. В этом же году Евтушенко отправился 
преподавать литературу в американский университет в шта-
те Оклахома, где и скончался первого апреля 2017 года. 
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Молдавия денонсировала еще три соглашения в рамках СНГ. 
Среди них — соглашение о поддержке и развитии малого 
предпринимательства в странах — участниках СНГ от 
1997 года. Причиной официально было названо то, что Мол-
давия в рамках выполнения соглашения об ассоциации с ЕС 
и получения статуса кандидата занимается гармонизацией 
национального законодательства с европейским. Нынеш-
ний президент страны Майя Санду ставит задачу вступления 
в Евросоюз не позднее конца нынешнего десятилетия. Де-
нонсируются соглашение о сотрудничестве по формирова-
нию единого образовательного пространства СНГ от 17 ян-
варя 1997 года и соглашение о льготных поставках погра-
ничным войскам специальной техники и других материаль-
ных средств государств СНГ от 9 сентября 1994-го. 
Процесс последовательного выхода Кишинева из всех согла-
шений СНГ был инициирован в начале текущего года. В мае 
были денонсированы соглашение о Межгосударственной 
телерадиокомпании «Мир», об обмене информацией в во-
просах охраны внешних границ государств — членов СНГ 
и об общих условиях поставки товаров между организация-
ми государств СНГ от 1992 года. На подходе — официальное 
прекращение связей Молдавии с Межпарламентской ассам-
блеей СНГ. На другом «треке» — работа по разрыву энергети-
ческих связей с Россией. Притом что республика критически 
зависит от поставок российского газа. Однако готовится 
законопроект, согласно которому функции действующего 
оператора газотранспортной системы «Молдоватрансгаз», 
главным акционером которого является «Газпром», переда-
дут «Вестмолдтрансгазу», принадлежащему румынскому 
«Трансгазу». Видимо, в Кишиневе рассчитывают на реверс-
ные поставки того же российского газа, но уже из Европы. 
Молдавия обладает вполне развитой газотранспортной си-

Куда ведет 
политика Молдовы

стемой, работающей как на обеспечение внутренних потреби-
телей, включая Приднестровье (вряд ли «Газпром» отрежет его 
от газоснабжения), так и для транзита газа. Завершившийся 
в Вильнюсе саммит НАТО тоже не оставил Молдавию без вни-
мания, обозначив в итоговом коммюнике применительно 
к ней конечную цель — вступление в альянс. В саммите принял 

участие глава МИД республики Нику Попеску. В Конститу-
ции Молдавии 1994 года зафиксирован нейтральный статус, 
однако президент страны Майя Санду считает, что от него 
уже пора отказаться, в свете действий России на Украине. 
При этом в вопросе интеграции как в НАТО, так и в ЕС ныне 
правящие в Молдавии политические силы расходятся с мне-
нием значительной части населения. Хотя проевропейские 
и пронатовские настроения на фоне СВО на Украине и при-
бытия большого числа украинских беженцев действительно 
растут. Согласно недавним исследованиям, уже менее поло-
вины опрошенных граждан Молдовы выступают против вы-
хода страны из СНГ. При этом большинство респондентов 
(почти 60 процентов) поддерживают вступление Молдовы 
в Европейский союз, но выступают против вступления 
в НАТ О. Лидером условно пророссийских и антиевропей-
ских настроений выступает экс-президент страны Игорь До-
дон. Накануне саммита НАТО он вновь предупредил, что 
Молдавию «втягивают в гонку вооружений», а могут втянуть 
и в военные действия против России. Однако при этом пик 
популярности самого Додона, видимо, уже позади, а сам он 
как политическая фигура в значительной мере дискредити-
рован открытыми против него процессами по обвинению 
в коррупции. А вот других ярких лидеров в этой части поли-
тического спектра не просматривается. Самое главное, что 
пророссийская оппозиция мало что может конструктивного 
противопоставить растущим проевропейским настроени-
ям, тем более что граждане Молдавии имеют право теперь 
на безвизовый въезд в Европу. При этом по примеру других 
стран Восточной Европы вступление в ЕС обычно обуславли-
вается сначала вступлением в НАТО. В такой последователь-
ности, и не иначе. Пока соответствующие тенденции в по-
литике Молдавии выглядят как преобладающие.

ЮРИЙ КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ

литобоз

Главный редактор «Роман-газеты» Юрий Козлов, 
ведущий персональной рубрики «Литобоз», рас-
сказывает не о книгах, а о нас с вами, об обществе.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 
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точка Сегодня точку в номере ставит участница фестиваля моды «Зеленый подиум» Тата Миназова. Мероприятие состоялось в Саду культуры и отдыха имени Н. Э. Баумана, 
где в выходные для всех желающих прошли показы коллекций одежды, ярмарка российских товаров, лекции об экологии и дизайне, а также праздничный концерт. 
Свои авторские наряды и аксессуары москвичам и гостям столицы представили более 70 дизайнеров из разных городов России. При этом для серии модных показов 
подготовили целых три подиума, на которых перед зрителями продефилировали как профессиональные модели, так и начинающие. А для тех, кто решил оставить 
частичку «летнего праздника моды» на память, была возможность приобрести любую понравившуюся вещь: дизайнерские платья, украшения, предметы интерьера 
и многое другое. Выбрать действительно было из чего, ведь на ярмарке свою продукцию представили более 100 производителей.

Обратный эффект 
научения
Казус воспитания, построенного на наставлениях и стро-
гих предписаниях, в том, что достигается обратный эф-
фект, дети перестают слушаться. Так устроен мозг, как 
показали эксперименты. Сильный сигнал приводит в со-
стояние боевой готовности участки мозга, отвечающие 
за защиту от внешней угрозы. Строгий взгляд, суровый 
голос, риск физического наказания вызывают страх быть 
уничтоженным и в результате — сопротивление в любой 
из доступных форм: замереть, убежать, напасть. 
Защитные реакции всегда ярче простых познавательных 
рефлексов. Организм включает такие мощные сирены, 
чтобы сэкономить время на раздумья. Нечего тут думать 
головой, нужно делать ноги, и все! Чтобы получить жела-
емое, надо самому настроиться на разговор, а не на ульти-
матум. Лучше начинать с вопроса, чтобы дать собеседни-
ку вступить в разговор, активизировать его. По этой при-
чине ток-шоу сопровождаются проведением онлайн-
опросов и звонками в студию, интерактивно. 
Самая главная мысль должна иметь простую форму, фор-
му мема, сентенции, которая потом крутится в голове по-
стоянно. Ну а если вы взялись рассказывать поучитель-
ную историю, то и она должна содержать важные элемен-
ты убеждения: герой истории должен быть близок слуша-
телю по статусу, возрасту, образованию; история должна 
быть короткой, пять предложений, содержать выводы. 
Обратный эффект получают и те, кто резко делает пред-
ложение возлюбленной. Под воздействием страха она 
может сказать «Нет!» и даже сбежать, по иронии, испыты-
вая самую глубокую симпатию к кандидату. Традиция 
предписывает три дня на раздумья для тревожных людей, 
чтобы защитные механизмы успокоились, позволили 
оценить перспективу брака более рационально. А для се-
бя запомните: любому эмоционально сильному воздей-
ствию требуется как минимум три дня на кристаллиза-
цию. Сначала срабатывают защитные механизмы, потом 
начинается рациональная оценка, затем снова работает 
уже адаптированная защита, и только после принимается 
решение. Главное требование судьбоносного решения — 
оно должно быть безопасным для личности. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского нац. музея музыки).
Кудринская площадь, 46/54
✆ (495) 605-65-15 
✆ (915) 168-07-14
24/VIII в 19 ч. «Я хочу, чтобы 
музыка моя распространялась». 
П. И. Чайковский. Музыка 

из опер и балетов, камерная 
музыка композитора. Владимир 
Скоморохов (фортепиано).

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6
✆ (495) 699-96-68
19/VII, 20/VII и 21/VII предпре-
мьерный показ Маяковский. 
Закрытие 96-го сезона.

Ежегодная акция вдохновляет людей 
заниматься творчеством

Романтик, чьи стихи излечивали души 

Вчера в Государственном му-
зее изобразительных ис-
кусств имени Пушкина 
(ГМИИ имени Пушкина) про-
шла ежегодная акция «Рису-
ем вместе». Темой этого года 
стал «Музейный квартал: ре-
альный и воображаемый». 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
чем вдохновлялись ее участ-
ники в процессе.

Перед главным входом музея 
люди разного возраста рисуют 
картины на различную тема-
тику, но в основном вдохнов-
ляются фасадом здания. Кто-
то расположился на лежаке 
и набрасывает зарисовки на 
художественном планшете, 
а кто-то сидит за мольбертом. 
Сангина (материал для рисо-
вания в форме мелков красного 
цвета. — «ВМ»), пастель, мар-
керы и цветные карандаши — 
выбирай, что душе угодно 
и приступай. А опытные ма-
стера подскажут, как вопло-
тить задумку в реальность. 
— Я составляла памятку для 
художников, которая помога-

ет посетителям, — говорит 
волонтер Дарья Лященко. — 
Мы рассказываем, что сна-
чала нужно скомпоновать 
фигуру, потом прорисовать 
детали и в конце добавить те-
ни. Идти как бы от общего 
к частному. 

Конечно, за один день нау-
читься рисовать невозможно. 
Некоторые, не имея необхо-
димых навыков, пришли сюда 
просто приятно провести вре-
мя. Как Оксана Пикалова со 
своей тетей Мариной Чигри-
новой. 

— Мы проходили мимо и уви-
дели, что здесь чем-то занима-
ются, — говорит Оксана. — 
И я решила нарисовать свою 
тетю на фоне музея. 
Девушка признается, что 
раньше часто рисовала, но по-
степенно забросила некогда 
любимое занятие.
— Но сейчас я вновь решила 
связывать свою жизнь с твор-
чеством: хочу стать дизайне-
ром, — говорит Оксана Пика-
лова. 
Присоединились к занятиям 
по массовым рисованиям 
и люди, которые далеки от 
творческой профессии. На-
пример, Елена Данилова — 
учитель немецкого. Она при-
ехала с сыном Сашей и дочкой 
Машей. 
— Я нарисовала две работы 
входа музея — один сама, 
а второй при помощи волон-
тера, — говорит Елена. 
Как признается девушка, те-
перь она хочет пройти курсы 
и научиться рисовать.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера исполнилось 95 лет 
со дня рождения поэта Ан-
дрея Дементьева (на фото). 
Он не дожил до 90-летия 
двадцать дней, и его уход, 
несмотря на возраст, стал не-
ожиданным — так много 
жизни и света было в этом 
человеке. 

У Андрея Вознесенского есть 
строка: «Я умираю от простой 
хворобы на полдороге к исти-
не и чуду…» Это словно напи-
сано про Дементьева — по пу-
ти к истине и чуду он прошел 
больше, чем полдороги, но 
уход от последствий простуды 
был ошеломляюще горьким. 
Андрей Дмитриевич был фан-
тастически красив — его не 
брали годы, он не растерял 
энергетику молодости. Жен-
щины теряли от Дементьева 
головы, мужчины — соперни-
чали с ним. Но даже завистни-
ков обезоруживала его откры-

тая улыбка, способность вос-
хищаться чужими талантами, 
привычка и потребность го-
ворить другим добрые слова. 
Людей несложно делать счаст-
ливыми, и Дементьев это умел 
виртуозно... 
Он производил впечатление 
бесконечно счастливого чело-
века, но испытаний в жизни 
ему хватило. По семье его про-
шелся каток репрессий, доста-
лось Дементьевым и в годы 
войны: на фронте погиб его 
брат, жили трудно... А после 
долгожданной Победы Ан-
дрею как сыну врага народа 

было запрещено поступать 
в вузы, о которых он мечтал... 
Он все преодолел, отучился 
в педагогическом и в литера-
турном, вернулся в Тверь, тог-
да Калинин, работал в «Кали-
нинской правде», затем в газе-
те «Смена». И, что бы ни было, 

не прекращал писать стихи. 
Только они — нежные, горь-
кие, пронзающие насквозь, — 
помогали, исцеляли душу. 
А терзаться ей пришлось не 
раз: покой и счастье он обрел 
лишь в четвертом браке, его 
испытывало и предательства-
ми, и интригами. Пришлось 
пережить и гибель сына... 
— Мы с Андреем Дмитриеви-
чем познакомились на радио 
«Россия», где он вел автор-
скую программу «Виражи вре-
мени», — говорит поэтесса 
Галина Балебанова. — Вспо-
минаю его с благодарностью, 
как «крестного» моего творче-
ства. Он всегда замечал и под-
держивал молодых авторов, 
открыл Дом поэзии в Твери, 
куда шла молодежь... 
Дементьева не стало 26 июня 
2018 года. Его поэзия и песни 
живы, не стареют и любимы 
поклонниками, поскольку не-
сут свет и добро, воспевая 
честность, оптимизм, любовь. 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
edit@vm.ru

Вчера 12:56 Участница акции «Рисуем вместе» Оксана 
Пикалова делает набросок перед ГМИИ имени Пушкина

Чиновников могут 
пересадить 
на отечественные 
авто. И как вам?

СЕРГЕЙ РАДЬКО
АВТОЮРИСТ

Обеспечить чиновников наш 
автопром сможет, а ситуация 
на рынке, которая за этим по-
следует, может вызвать дефи-
цит, спекуляции, рост цен. Но 
к нам приходят новые бренды, 
заводы прежних компаний 
переходят в новые руки. Но-
вые госконтракты дадут уве-
ренность в завтрашнем дне, 
потому что производители 
будут знать, что на их машины 
есть спрос на несколько лет 
вперед, а это даст толчок к раз-
витию уже для более широко-
го рынка покупателей. С од-
ной стороны, предложение 
хорошее, поскольку пришло 
время заменить служебный 
автопарк, но, с другой сторо-
ны, не исключено, что оно 
продиктовано безвыходной 
ситуацией, которая сложи-
лась на авторынке.

СЕРГЕЙ МАРКОВ 
ПОЛИТОЛОГ 

Абсолютно верное решение. 
Это нужно сделать для того, 
чтобы люди понимали, что 
элита — с народом. Сейчас, 
в условиях введения санкций, 
такой протекционизм крайне 
необходим, мы полностью го-

товы к таким переменам. К то-
му же примеру госаппарата 
последует рынок — напри-
мер, таксопарки и каршеринг. 
Они уже сделают это по эко-
номическим соображениям.

ДМИТРИЙ СЛАВНОВ
АВТОЭКСПЕРТ

Инициатива спорная. Во-пер-
вых, когда президентом был 
Борис Ельцин, с подобной 
идеей уже выступал Борис 
Немцов. Причем через неделю 
он заявил, что ему неудобно 
в российском авто, и решил, 
как и раньше, использовать 
Mercedes-Benz. Во-вторых, 
у нас слишком большой выбор 
отечественных марок. Есть 
и хорошие авто, но стоят они 
слишком дорого. Весь госап-
парат на них не пересадишь. 
Значит, придется реаними-
ровать производство моделей 
ГАЗ и ВАЗ, причем именно 
представительского класса, 
конкретно для служебных це-
лей. Наконец, множество ав-
томобилей сделаны на базе 
машин китайского производ-
ства. И при российском наи-
меновании сохраняется ино-
странная технология, что ли-
шает инициативу смысла.

Председатель Госдумы Вячеслав Володин призвал 
к замене иномарок российских чиновников на отече-
ственные авто. При этом, по данным социологического 
опроса, проведенного в июле, 75 процентов россиян 
поддерживают его предложение.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

дата

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Южные регионы встречают 
сотни тысяч туристов
Поток туристов в российских 
регионах может вновь до-
стичь доковидного уровня. 
Об этом рассказал вице-пре-
зидент Российского союза 
тур индустрии, председатель 
комитета Торгово-промыш-
ленной палаты РФ 
по предпринима-
тельству в сфере 
туризма Юрий Бар-
зыкин (на фото).

Несмотря на не-
приятные погод-
ные условия на тер-
ритории Красно-
дарского края, поток туристов 
не изменился, массовых отка-
зов от путевок не было, отме-
тил Юрий Барзыкин. Он доба-
вил, что, по последним сведе-
ниям, сейчас в Сочи отдыхает 
около 180 000 человек.
— Летом туристы обратили 
внимание и на курорты Мине-
ральных Вод. Там климат бо-
лее сбалансированный, чем 
в Сочи. К тому же добираться 
стало проще из-за построенно-
го аэропорта. Эти курорты ста-
ли такими популярными, что 
места в организованных сред-

ствах размещения почти все 
забронированы до конца осе-
ни, — добавил Барзыкин. —Но 
и некоторые тенденции про-
шлого года остаются актуаль-
ными. За культурно-познава-
тельным отдыхом люди едут 

в Санкт-Петер бург, 
Москву и Подмо-
сковье. Востребо-
ванными остаются 
все города Золото-
го кольца. И по ко-
личеству туристов 
в этом году мы мо-
жем выйти на до-
ковидный уровень, 

несмотря на приостановку ра-
боты некоторых аэропортов.
При этом лучше бронировать 
жилье заранее, рассказала 
исполнительный директор 
Альянса турагентств Наталья 
Осипова.
— И лучше покупать турпа-
кеты, в которые включен 
трансфер до места отдыха, — 
сказала Осипова. — Такие ту-
ры дешевле, чем покупка би-
летов и аренда жилья по от-
дельности.
ЕГОР СВИСТУНОВ
edit@vm.ru

досье
Андрей Дементьев — 
советский и российский 
поэт, радио- и телеведу-
щий, поэт — автор бо-
лее 50 сборников стихов. 
Многие произведения 
Дементьева стали пес-
нями. 11 лет он был 
главным редактором 
журнала «Юность». За-
служенный деятель ис-
кусств РФ, лауреат Го-
спремии СССР, член Со-
юза писателей СССР. По-
четный член Российской 
академии художеств. 
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